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Дорогие читатели!
Просим вас после прочтения не выбрасывать журнал и не 

использовать его в бытовых нуждах, так как на его страницах 
размещены священные изображения, а также упоминания Господа 
Бога и Его святых угодников.

Если вам больше не нужен журнал — передайте его для чтения 
другому или отнесите обратно в храм.

Благодарим за понимание!
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Дорогие друзья!

Это — последний выпуск православного ежеквартального журнала «Юрьев 

день», издаваемого нашим приходом по благословению митрополита Новоси-

бирского и Бердского Никодима. Традиционно, на его страницах вы найдёте 

новости о главных событиях из летописи нашего храма, познакомитесь с на-

шей активной и разнообразной приходской деятельностью, больше узнаете о 

церковных праздниках и традициях. Особая тема этого выпуска — грядущий 

праздник Рождества Христова, в ожидании которого находятся все православ-

ные христиане от мала до велика.

Благодаря гранту от управления общественных связей мэрии г. Новоси-

бирска нашей редакционной коллегии удалось подготовить 4 новых выпуска 

журнала в этом году, распечатать и распространить 600 его экземпляров. 

Сердечно благодарим представителей крупнейшего муниципалитета нашей 

страны, владыку Никодима, членов редакционной коллегии, и конечное же 

наших авторов и читателей за успешно изданные журналы в 2024 году. Мы 

старались сделать новые выпуски доступными, полезными и увлекательными 

для прочтения.

Особой миссией в этом году для нас стала задача посвятить все четыре вы-

пуска духовно-нравственным ценностям, традиционным для нашей страны. 

Показывая значимость этих ценностей для современного мира через призму 

отдельно взятого небольшого городского прихода. Мы надеемся что изданные 

нами журналы помогут неравнодушным патриотам в реализации 809 указа 

Президента Российской Федерации В.В. Путина.

Пусть Милостью Божией следующий, 2025 год от Рождества Христова по-

дарит вам, дорогие друзья, мира, добра и тепла вашим семьям. Берегите себя 

и родных! А нам предстоит правильным образом почтить 80-летний юбилей 

Великой Победы в Великой Отечественной войне. Без этого осмысления и 

правильного приложения к современной жизни нашего будущего поколения 

грядущая мирная и счастливая жизнь нашей страны будет невозможна. 

Помолимся обо всех наших воинах и тружениках тыла, которые делают всё, 

чтобы приблизить нашу победу в этой важной в общечеловеческом смысле 

войне, в которой добро и зло сражается не за территории или богатства, а за 

будущее семьи — будущее человечества. Будем усердно обращать наши мо-

литвы покровителю русского воинства — святому великомученику Георгию 

Победоносцу, его же молитвами Господь да сохранит нас!

Божией помощи и новой Великой Победы всем нам!

Главный редактор журнала,

настоятель Свято-Георгиевского храма

иерей Александр Сахненко
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4ноября — 412-я годовщина со дня избавления 
Москвы и России от польской интервенции. В 
этот день Православная Церковь прославляет 
доблестное русское ополчение, спасшее Отчизну 

и веру православную в тяжкую годину Смутного времени. 
Но более всего в этот день чтут «Заступницу усердную рода 
христианского» — Казанскую икону Божией Матери, не-
зримую покровительницу русских людей в час испытаний.

15 лет в истории России (с 1598 по 1613 г.), названных потом 
Смутным временем, вместили в себя так много событий, что в 
истории любого другого государства их с лихвой хватило бы 
на добрую сотню лет. Нам сегодня трудно себе представить, 
что пришлось пережить тогда русским людям. Вот лишь три 
исторических факта польской интервенции:

— 16 месяцев (с сентября 1608 г. по январь 1610 г.) длилась 
осада Троице-Сергиева монастыря. 15 тысяч поляков не могли 
сломить дух двух с половиной тысяч русских, из которых к 
последнему штурму 31 июля 1609 г. остался в живых лишь 
каждый десятый;

— в сентябре 1609 г. польский король Сигизмунд осадил 
Смоленск. Город стойко держался 20 месяцев, хотя из-за страш-
ной цинги его население уменьшилось в 9 раз;

— в марте 1611 г. поляки выжгли Москву до Китай-города 
и Кремля, где укрылись сами. Убитых и сгоревших москвичей 
было около 60 тысяч.

«Никогда Россия не была в столь бедственном положении, 
— отмечал известный русский писатель начала XIX в. Михаил 
Загоскин в своем романе «Юрий Милославский, или Русские в 
1612 году», — как в начале XVII столетия: внешние враги, вну-
тренние раздоры, смуты бояр, а более всего совершенное безна-
чалие — всё угрожало неизбежной погибелью земле Русской».

И как всегда, в самых тяжелых жизненных обстоятель-
ствах обратился русский человек к Богу, «чтобы Он пощадил 
останок рода христианского». Начался беспримерный ре-
лигиозный подъём всего народа. Иерархи Русской Церкви, 
многие из которых погибли от рук поляков, но не предали 
веру своих отцов, показывали пример служения Родине. Это 
архиепископы Феоктист Тверской, Иосиф Коломенский, 
Сергий Смоленский, епископы Галактион Суздальский, Ген-
надий Псковский, Феодосий Астраханский, преподобные Га-
лактион Вологодский, Евфросин-прозорливец Синозерский, 

Иринарх-затворник Ростовский и оставшиеся безымянными 
многие и многие монахи и священнослужители.

По всей России набатом разносился голос Патриарха Ер-
могена, «несокрушимого столпа Православия»: «Посмотрите, 
как Отечество наше расхищается и разоряется чужими; какому 
поруганию предаются святые иконы и церкви, как проливается 
кровь неповинных, вопиющая к Богу!» (ноябрь 1609 г.).

После мученической смерти 80-летнего русского Патриарха 
в заточении у поляков в Кремле в феврале 1612 г. его дело по 
возрождению национально-патриотического сознания русских 
людей продолжила обитель преподобного Сергия. Её архиман-
дрит Дионисий (Зобниновский) и келарь старец Авраамий (Па-
лицын) призывали: «Всем православным христианам надо стать 
сообща против вечных врагов Креста Христова — польских и 
литовских людей. Бога ради, поспешите в Москву на сход»; «...
постоять за благочестие и Отечество крепко и мужественно». 
Эти послания оказывали на людей сильнейшее воздействие. 
Пришло время долгожданного перелома...

Сказалась и Божья помощь: из уст в уста передавались рас-
сказы о чудесных видениях и явлениях Богородицы, зафикси-
рованные потом в летописях. Так, нижегородскому торговцу 
мясом, земскому старосте Кузьме Минину-Сухоруку явился 
преподобный Сергий Радонежский и повелел «разбудить 
спящих». В этом бесспорном факте (открытом Мининым на 
исповеди), думается, кроется ответ на вопрос, как один простой 
человек смог организовать народные массы. Без сомнения, 
то был Божий Промысл — ведь ещё апостол Павел сказал: 
«Все могу в укрепляющем меня Иисусе Христе» (Флп. 4, 13). 
Ближайшим помощником Минина стал нижегородский 
протопоп Савва.

Пламенный призыв Минина: «Станем за святую Русь, за 
Дом Пречистой Богородицы! Продадим жён и детей, но осво-
бодим Отечество!» — нашёл отклик не только у нижегородцев. 
Вскоре свои рати и казну прислали Коломна, Рязань, Казань и 
другие русские города. Второе народное ополчение, составив-
шееся, по словам летописца, из «последних людей от земли», 
возглавил 35-летний князь Дмитрий Михайлович Пожарский, 
участник Первого русского ополчения. Минин заведовал каз-
ной (кстати, Минин — не фамилия, а отчество Кузьмы Минича 
Сухорука: простолюдины не имели фамилии, и Минин — 
значит «Минич», «Минин сын»). Духовным руководителем 
ополчения стал митрополит Кирилл Ростовский.

20 августа 1612 г. русские войска подошли к Москве. «Воз-
главлял» ополчение чудотворный образ Казанской иконы 
Божией Матери, обретённый всего 30 лет назад и подаренный 
Пожарскому казаками. Задачи, стоявшие перед русскими, 
были наитруднейшие: надо было взять хорошо укреплённый 
и упорно защищаемый поляками город, отразить атаки свежих 
польских полков, усмирить буйство и бесчиние казацких отря-
дов и воровского воинства Первого ополчения, остававшихся 
с того времени в столице. К тому же в русском ополчении не 
хватало оружия и продовольствия, да и военачальники зачастую 
не находили взаимопонимания...

Осада Китай-города продолжалась уже два месяца. Русские 
теряли уверенность в своих силах, сомневаясь в возможности 
захвата каменной твердыни — надежды на освобождение 
Москвы становилось всё меньше. Казалось, что дух русского 
воинства сломлен. В столь горестном положении оставалась 
лишь одна надежда — на помощь свыше, и опять обратились 
русские люди к Царице Небесной: отслужили торжественный 
молебен перед Её чудотворным Казанским образом и нало-
жили на себя строгий трёхдневный пост. Князь Пожарский 
дал тогда обет: в случае дарования победы русскому воинству 

ДЕНЬ НАРОДНОГО 
ЕДИНСТВА
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построить храм в честь Казанской иконы Божией Матери и 
украсить икону драгоценным окладом.

И небесная помощь не замедлила явиться — Богоматерь 
простерла Свой милостивый покров над Русской землёй. Грече-
скому архиепископу Арсению Елассонскому, которого поляки 
удерживали в плену в Кремле, явился преподобный Сергий 
Радонежский и предрёк: «Предстательством Богоматери суд 
об Отечестве нашем преложен на милость — завтра же Москва 
будет в руках осаждающих, а Россия спасена».

Эта невероятно-радостная весть проникла в ряды ополчен-
цев. Их сердца преисполнились таким мужеством и отвагой, что 
на следующий день, 22 октября (4 ноября по новому стилю), с 
упованием на помощь Заступницы Небесной, русские устреми-
лись на поляков — Китай-город был взят! А ещё через три дня 
поляки, потерявшие всякую надежду удержать Кремль, сами 
сдали его русским. Благодарность русских людей Заступнице 
Небесной не знала границ... Была зафиксирована она и в лето-
писи: «Иконою Казанскою Пресвятой Богородицы 22 октября 
была первовзята круглая башня Китай-города».

А через три дня, в воскресенье, 25 октября, русские дружины 
торжественно, крестным ходом направились в Кремль, неся Ка-
занскую икону Божией Матери. На Лобном месте крестный ход 
был встречен вышедшим навстречу из Кремля архиепископом 
Арсением, который нёс Владимирскую икону Богородицы, «быв-
шую в плену» у поляков. Так встретились две русские святыни! В 
Успенском соборе Кремля было совершено богослужение, и все 
русские люди в сердечной радости воссылали благодарение Богу 
и Его Пречистой Матери за избавление от бедствий.

В торжественные дни венчания на царство нового русского 
государя Михаила Федоровича Романова (22 февраля 1613 г.) 
оба великих мужа — Дмитрий Пожарский и Кузьма Минин 
— были вознаграждены за свой подвиг во славу Отчизны: пер-
вый был пожалован в боярство, второй — в думные дворяне 
(отчество — Минин — теперь стало фамилией). В память столь 
чудесного заступничества Царицы Небесной было установлено 
ежегодное празднование Казанской иконы Божией Матери: в 
день её обретения — 8 июля (21 июля по н.ст.) и в день избав-
ления Москвы от поляков — 22 октября (4  ноября по н. ст.).

С самого начала праздник носил церковно-государствен-
ный характер. В этот день совершались праздничные службы 
и крестные ходы, устраивались массовые народные гуляния, 
в торжествах принимали участие представители царской 
фамилии, государственной и общественной элиты. Праздник 
отмечался вплоть до Октябрьской революции 1917 года. Потом 
ему нашли замену — 7 ноября по всей стране отмечался День 
Октябрьской революции.

Только в 2004 году праздник 4 ноября был восстановлен на 
государственном уровне. По предложению Межрелигиозного 
совета России он получил название День народного единства. 

Георгиевский храм постарался отразить этот праздник не 
только в своей богослужебной, но и миссионерской, и образо-
вательной деятельности. 

Так, 2 ноября, накануне Дня народного единства, специ-
алист по приходскому просвещению Георгиевского храма 
Елена Викторовна Чебакова посетила Новосибирский маши-
ностроительный колледж.

На встрече с Еленой Викторовной присутствовали 17 сту-
дентов первого курса и два преподавателя колледжа. Елена 
Викторовна рассказала слушателям об истории обретения 
Казанской иконы, о её помощи в освобождении Москвы от 
захватчиков, про то, как Божия Матерь помогла людям во 
время Великой Отечественной войны и продолжает помогать в 
настоящее время, про жизнь Минина и Пожарского и их роль 
в победе русского народа в Смутное время. 

Затем была проведена викторина по изученной теме, на 
вопросы которой ребята активно отвечали. В рамках викто-
рины студенты обсудили понятие «единство» и какое оно 
имеет значение в жизни людей во все времена, вспоминали 
пословицы на эту тему.

Вторая часть просветительского мероприятия была по-
священа столетнему юбилею Новосибирской епархии. Из 
презентации Елены Викторовны участники встречи узнали, 
какие храмы построились первыми в нашем городе, что на 
их территории были первые школы, училища и детский дом. 
Завершился рассказ лектора историей Никольской часовни.

В завершение встречи у студентов была возможность задать 
представителю Церкви актуальные вопросы. Например, о 
празднике Хэллоуин и отношении Православия к нему. По ре-
зультатам встречи все остались довольны и взаимно благодарны 
друг другу за полезное времяпрепровождение.

3 ноября вечером в Георгиевском храме состоялось ве-
чернее богослужение с полиелеем. К помазанию подошли 
прихожане храма, учащиеся взрослого отделения воскрес-
ной школы и участники православных молодёжных встреч 
прихода. После богослужения молодёжь провела тематиче-
скую встречу, посвящённую наступающему празднику, и 
просмотрела документальные фильмы о Смутном времени 
и Казанской иконе Божией Матери с дальнейшим увлека-
тельным обсуждением.

4 ноября утром была совершена Божественная литургия, 
которую совершили клирики прихода, пел праздничный 
ансамбль Георгиевского храма. По завершении богослу-
жения была произнесена тематическая проповедь, а после 
благодарственных молитв все прихожане были приглашены 
на сладкое чаепитие. Во время чаепития для прихожан о 
празднике рассказали почётные гости прихода, разделив-
шие с нашими прихожанами общую радость и евхаристи-
ческую Чашу — студенты выпускного курса Свято-Ма-
карьевского центра подготовки церковных специалистов 
при Новосибирской православной духовной семинарии. 
Студенты центра выступили с интересными докладами, по-
священными Дню народного единства, личностям Минина 
и Пожарского, Патриарха Гермогена и истории Казанской 
иконы Божией Матери. 
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22и 23 ноября в Георгиевс-
ком храме г. Новосибирска 
состоялись престольные 
торжества. Прихожане и 

гости храма радостно встретили праздник 
Колесования великомученика Георгия из 
грузинского православного календаря.

Это едва ли не единственный случай в 
истории Церкви, когда в честь такого события 
установлен праздник. Вспомним его историю 
более подробно.

Георгий прожил недолгую, но очень 
непростую и исторически значимую для 
всего христианского мира жизнь. За веру 
во Христа он был подвергнут мучительным 
пыткам, одна из которых — жесточайшая и изощренная 
пытка колесом. Под колесо были уложены доски, в которые 
вставлены острые железные ножи, спицы и крючки. Георгий 
был привязан к колесу, и когда оно вращалось, острые лезвия 
вонзались в его тело и рвали на части. Святой мужественно 
переносил страдания и молился, пока не потерял сознание. 
Когда мучители сочли его мёртвым, появился ангел и со 
словами: «Радуйся, верный раб Христов», возложил руку 
на Георгия, отчего тот совершенно исцелился и встал перед 
своими мучителями невредимый. Свидетели этого и других 
чудес, явленных во время мучений святого, начинали верить 
во Христа вслед за Георгием.

Традиция чтить память колесования великомученика ос-
нована святой равноапостольной Ниной, просветительницей 
Грузии. Святая Нина была родственницей Георгия, предполо-
жительно двоюродной сестрой, и относилась к нему с особым 
почтением. Жителям новообращенной в христианство Грузии 
она завещала усердно молиться святому Георгию и уповать на 
его заступничество.

Колесование Святого Георгия — один из наиболее зна-
чимых в Грузии религиозных праздников, который здесь 
называют «Гиоргоба» .Он имеет статус государственного и 
является нерабочим днем.

Георгиевские храмы Русской Православной Церкви чтут 
этот день наравне с весенним днём памяти святого — 6 мая, и 
наш храм не исключение. Так сложилась храмовая традиция, 
что поздней осенью, в конце ноября, мы делаем своеобразную 
работу над ошибками. Весной, в начале мая, когда настаёт день 
памяти святого великомученика и Победоносца Георгия, у 
большого количества прихожан наступает активная пора дач-
ных работ и посадок, наблюдается традиционный для этого 
времени отток людей из храмов в «поля» — на свои родные 
6 соток. Поэтому в ноябре наша община старается особенно 
торжественно, в ярких алых пасхальных оттенках, встретить 
престольный храмовый праздник.

Этот праздничный день был примечателен тем, что выпал 
на выходной субботний день, поэтому храм был полон! Боже-
ственную литургию служил настоятель храма иерей Александр 
Сахненко, ему сослужил клирик храма иерей Максим Бутенко 
и дорогие гости из храма во имя святителя Тихона Задонского 
при Новосибирской православной духовной семинарии — 
иерей Александр Самойленко и диакон Антоний Шамилов. 
Пел праздничный ансамбль храма, все пономари были в сборе. 
Литургия прошла особенно торжественно и красиво! Во время 
проповеди настоятель особо подчеркнул актуальность памяти 
святого в наше непростое время Специальной военной опера-
ции, когда всё больше семей среди нас, где молятся о здравии 

или об упокоении воинов. Именно сейчас 
нужно как можно чаще прибегать к молитве 
святому заступнику русского воинства о тех, 
кто на передовой и в штабе, в окопе и в госпи-
тале. Сегодня как никогда за последние 80 лет 
заступничество святого у Престола Божиего 
необходимо русскому народу! 

После крестного хода, традиционного на 
престольный праздник, отец Алесандр по-
здравил именинников — всех Георгиев, что 
были в храме. Всем храмом им пели «многая 
лета»! Потом пришёл черёд поздравлять ста-
росту прихода — Татьяну Осадчук — с днём 
рождения, которое совпадает с престольным 
праздником опекаемого ею храма. Также 
собравшиеся поздравили родившуюся в этот 
день прихожанку Елену Марченко.

После этого в храме начался небольшой праздничный 
концерт — дети из воскресной школы поздравили батюшек и 
прихожан с праздником чтением стихов и хоровым исполне-
нием трогательной песни, а храмовый хор исполнил несколько 
красивейших песнопений.

Неравнодушные представители родительского комитета 
приготовили для всех желающих лёгкий фуршет, чтобы никто 
не ушёл из храма голодным. 

Пускай радость этого дня согревает нас в период предстоя-
щего поста до самого светлого праздника Рождества Христова! 

СВЯТЫЙ ВЕЛИКОМУЧЕНИЧЕ 
И ПОБЕДОНОСЧЕ ГЕОРГИЕ, 

МОЛИ БОГА О НАС!
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20ноября на площадке ГАУК НСО «Дом на-
циональных культур им. Г.Д. Заволоки-
на» состоялось подведение итогов цикла 
мероприятий по укреплению межрели-

гиозного сотрудничества и профилактике экстремизма 
на этноконфессиональной почве. По благословению 
митрополита Новосибирского и Бердского Никодима 
деятельное участие в организации и проведении данных 
мероприятий приняли представители Новосибирской 
епархии Русской Православной Церкви, в частности на-
стоятель и сотрудники Георгиевского храма.

Представителей религиозных и общественных органи-
заций, которые в течение года трудились в деле межрели-
гиозного сотрудничества и профилактики экстремизма на 
этноконфессиональной почве, приветствовал заместитель 
министра региональной политики Новосибирской области 
Игорь Атякшев. Он поблагодарил собравшихся за вклад 
в развитие региона и совместный труд в деле проведения 
значимых общественных мероприятий, целевой аудиторией 
которых стали молодёжь, представители местных религиоз-
ных организаций, а также трудовые мигранты. Общий охват 
участников составил порядка 1500 человек. 

Затем Игорь Александрович и начальник управления по 
делам национальностей и взаимодействию с религиозными 
организациями Анна Владимировна Лопарева провели 
церемонию награждения руководителей и представителей 
религиозных и общественных организаций, принимавших 
участие в организации и проведении мероприятий.

Заслуженные награды получил коллектив Прихода хра-
ма во имя святого великомученика Георгия Победоносца 

г. Новосибирска в лице настоятеля – иерея Александра 
Сахненко, а также сотрудники и добровольцы Прихода, 
особо потрудившиеся в деле организации II межконфес-
сиональной выставки «Возрождение» – матушка Екатерина 
Сахненко, секретарь храма Софья Громова, коллектив 
праздничного ансамбля Прихода под управлением Евгения 
Мельникова, прихожанка храма, многодетная мама Ирина 
Панова, член Георгиевского отряда Братства Православных 
Следопытов Петр Межаков.

КОЛЛЕКТИВ 
И СОТРУДНИКИ ХРАМА 
ПОЛУЧИЛИ НАГРАДЫ 
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— Социальная служение является ключевым в Русской 
Православной Церкви. Оно же имеет и большое миссионер-
ское значение. Нецерковный человек скорее начнёт с вами 
разговаривать, если будет знать, что вы или приход, в котором 
вы состоите, поддерживает обездоленных и страждущих. Я 
своим прихожанам объясняю: недостаточно ходить в храм 
на службы и объявлять во всеуслышание, что вы православ-
ные христиане. Нужно проявлять любовь, сострадание к 
ближним своим, и начинать следует со своего прихода. Того 
подвёз на машине после службы, этому принес продукты из 
магазина, тому сходил в аптеку за лекарством. Среди наших 
прихожан есть врачи и медсестры. Одна из них, к примеру, 
ходила ставить уколы. Тоже ведь — социальная поддержка. 
А со временем социальная деятельность на приходе будет 
расширяться, выйдет за пределы храма, достигнет районного, 
городского масштабов.

Настоятель храма во имя святого великомученика Георгия 
Победоносца в Северном микрорайоне иерей Александр 
Сахненко говорит, казалось бы, обыденные вещи, но так выра-
зительно, что его хочется слушать. И появляется желание обя-
зательно что-то сделать хорошее, поучаствовать в добром деле.  

— У нас на территории стоит строительный вагончик, мы 
его называем «социальным». В нём, к примеру, хранится повсед-
невная одежда, которую мы распределяем среди нуждающихся. 
Об одних мы узнаем через кого-то, другие сами обращаются 
к нам, напрямую. И мы всегда помогаем. Если вдруг чего-то 
нужного не окажется, наши добровольцы непременно найдут 
в другом месте и привезут. 

Отец Александр рассказывает, что социальное служение 
на приходе началось пять лет назад, в 2019 году, когда приход 
только-только зарегистрировали, ещё и храма не было.   

Вспоминает: всё началось с появления трёх совершенно заме-
чательных неравнодушных прихожанок, которые по первому 
обращению были готовы оказать посильную помощь. 

Это Людмила Владимировна Лагутина — сейчас она 
заместитель церковного старосты, Наталья Васильевна Гера-
симова — ныне трудится социальным работником, и Любовь 
Ильинична Иванова — она местная, многих в микрорайоне 
хорошо знает, общительная. Собственно, с них и начиналось 
приходское сестричество, которое на сегодняшний день раз-
рослось до нескольких десятков человек.  

«СБРАСЫВАЕМ ХВОСТИКИ»
С первых дней специальной военной операции Русская Пра-

вославная Церковь стала оказывать благотворительную помощь 
беженцам, мирным жителям новых регионов, солдатам. На се-
годняшний день Церковь собрала тысячи тонн «гуманитарки», 
которую направила в зону СВО. Православные добровольцы 
регулярно приезжают в Донбасс потрудиться в гражданских 
больницах и госпиталях, организуют в зоне конфликта стро-
ительные бригады по ремонту поврежденных частных домов. 
Масштабы социальной деятельности огромны. «РПЦ является 

одним из крупнейших благотворителей в зоне СВО», — сообща-
ют в Синодальном отделе по церковной благотворительности 
и социальному служению Московского патриархата.

— Сегодня практически каждый православный приход 
является центром помощи СВО, — объясняет настоятель 
Свято-Георгиевского храма. — Мы тоже вносим свою лепту. 
В первые недели специальной военной операции собрали 
для беженцев и жителей новых регионов детскую, женскую и 
мужскую верхнюю и нижнюю одежду, обувь, детские игруш-
ки, средства гигиены. Организовали сборы денежных средств. 
Людям, которые не могут позволить себе перевести более или 
менее значительные суммы, предложили «сбрасывать хвости-
ки» с баланса карты, то есть если на балансе находится 582 ру-
бля, то 82 рубля можно перевести в кассу благотворительного 
сбора. Для многих это несложно и не особо обременительно.

НАЙТИ СВОЁ
В православных храмах помимо сбора вещей и продуктовых 

наборов начали лить блиндажные свечи, шить тактические 
пятиточечники, разгрузочные пояса. В некоторых приходах 
стали плести маскировочные сети, собирать бэушные автомо-
бильные покрышки — в зоне боевого соприкосновения на них 
большой спрос. 

— Я задал себе вопрос: чем заняться нам? Решение пришло 
не сразу. 

Отец Александр рассуждал так. Для маскировочных сетей 
нужны относительно просторные помещения и определённые 
навыки. Для шиться спальных мешков, дождевиков, поясов 
и так далее необходимы дорогостоящие профессиональные 
швейные машины, операторы, раскройщики. Собирать быв-
шие в употреблении автопокрышки — тоже не вариант, нужны 
люди, которые бы в этом разбирались, нужен склад.

— Мы начали молиться, чтобы Господь вразумил, и вскоре 
вышли на людей, которые хорошо знают, в чём прежде всего 
нуждаются госпитали. Оказалось, не столько в медпрепаратах 
(хотя и они, конечно, нужны), сколько в марлевых салфетках. 

Кто бы мог подумать. 
НЕЗАМЕНИМЫЕ САЛФЕТКИ

Марлевые салфетки стоят в перечне госзакупок, однако 
ожидание поставок может затянуться. А они нужны сегодня, 
сейчас, сию минуты, расход их в зоне СВО огромен. Они нужны 
не только в госпиталях — стерильные марлевые салфетки бой-
цы самостоятельно накладывают себе на поле боя сразу после 
получения открытой раны, чтобы защитить её от попадания 
в неё грязи. 

Сёстры нашли людей (православную семью), которые в 
домашних условиях занимались изготовлением этих салфе-
ток. Посмотрели, поучились и влились в дело. Что делают на 
приходе: объявляют сбор средств, покупают марлю, правильно 
разрезают и раздают прихожанам, которые уже дома склады-

КАЖДЫЙ 
ПРАВОСЛАВНЫЙ ПРИХОД 

ЯВЛЯЕТСЯ ЦЕНТРОМ 
ПОМОЩИ СВО

СОЦИАЛЬНЫЙ ВАГОНЧИК
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вают салфетки. Привлекают к работе детей. Отец Александр 
часто показывает трогательное видео, на котором трехлетний 
малыш старательно складывает такую салфетку. Малыш не 
понимает для чего она нужна, но это уже его серьезный вклад 
в социальное служение. Затем в храм приезжают волонтеры и 
отправляют салфетки на стерилизацию и упаковку, а потом 
уже и в госпитали, находящиеся в зоне СВО. 

Отец Александр подсчитал: за год на приходе сложили 
100 тысяч марлевых салфеток.      

ПРАВОСЛАВНЫЕ «ПУЛЕМЁТЧИЦЫ»
Спустя полгода выясняется, что марлевые салфетки — это, 

конечно, очень хорошо, но не менее важны еще и ватно-мар-
левые повязки (ватники), которые используют для глубоких 
ран. Это двухслойные изделия из плотной марли и ваты. 
Ватники сшивают нитками из натурального хлопка. Обычная 
швейная машинка не справится со строчкой, здесь нужно 
более серьезное оборудование. 

Но всё разрешилось самым наилучшим образом. 
Ирина Ефимовна Комарова, одна из первых прихожанок 

Свято-Георгиевского храма, изначально занималась благоу-
крашением храмовой территории, сажала цветы. У неё всё 
очень хорошо получалось, красиво. Когда узнала, что на кли-
росе не хватает певчей, начала ещё и петь, опять же проявив 
способности. И у неё-то как раз и оказалась та самая швейная 
машинка, которая подходит для изготовления ватников. Ири-
на Ефимовна принесла её в храм и начала строчить: сёстры 
только успевали готовить материал под машинную строчку 
и укладывать готовую продукцию.

Работа спорилась. Со временем возникла необходимость во 
второй швейной машинке. Помогла депутат Совета депутатов 
города Елена Алексеевна Воронина. Застрочили в две машин-
ки так, что к концу года настрочили 800 ватников. Сёстры о 
своих подругах-швеях отзываются с любовью и шутят: «Таня 
Железняк и Ира Комарова прямо как пулеметчицы». Когда 
только начинали изготавливать ватники, за полдня делали 
18 штук, сейчас за три-четыре часа — больше сотни.

— Производство наладили и возглавили наш церковный 
староста Татьяна Александровна Осадчук и сестра Людмила 
Владимировна Лагутина, — представляет организаторов 
предприятия отец Александр. —Трудятся не только прихо-
жане, приходят помочь и нецерковные люди. Через благое 
дело начинают понемногу воцерковляться: начали молиться, 
ходить в храм, участвовать в богослужении, ездить с нами 
в паломнические поездки. Вот такая форма православной 
миссии получилась. А какой коллектив дружный собрался: 
за работой то молитвы поют, то о житейском рассуждают, то 
так заразительно смеются!..  

Священник говорит, что в этом году они отметили пять лет 
приходу, а в январе следующего будут праздновать 5-летие 
храма, так вот он хочет особо поздравить своих социальных 
сестёр, наградить особо отличившихся. Они это заслужили. 

ПЕРЕНЯЛИ ЭСТАФЕТУ
К приходу Свято-Георгиевского храма с недавних пор при-

писан храм-часовня во имя святых Петра и Февронии Муром-
ских в поселке Озёрный, расположенном недалеко от города. 
Рассказывает его прихожанка Наталья Викторовна Матвеева:

— Я дочь солдата. Мой отец защищал Ленинград под Синя-
вино, где бои были особенно кровопролитными. Тяжело ране-
ный он полз к своим двое суток. В медсанбате ему ампутирова-
ли ногу, вместо общего наркоза в качестве обезболивающего 
дали стакан спирта. После войны он женился, родил троих 
детей. Но глядя на него, мы, можно сказать, с войной никогда 
не расставались: его ампутированная нога была постоянным 
напоминанием нам о тех страшных годах. Поэтому, когда я 

узнала от отца Александра, что они на приходе складывают 
салфетки и шьют ватники, то сразу захотела принять участие 
в этом деле, помочь нашим. Подошла к батюшке, он назначил 
меня социальным работником, благословил потрудиться. 
Сейчас наберём группу добровольцев и приступим к работе.  

О КВАДРОКОПТЕРАХ
— Я считал, что квадрокоптеры — точно не для нас. Очень 

дорого. Но однажды ко мне подошёл наш прихожанин и рас-
сказал о своем друге — участнике СВО, который переживает, 
что в их подразделении не хватает этих аппаратов. И действи-
тельно, по разным данным, в зависимости от участка зоны 
СВО, квадрокоптер «живёт» от двух-трех недель до месяца. Он 
предложил инициировать расширенный сбор средств, то есть 
не только среди прихожан (одним приходом мы и на коробку от 
квадрокоптера не соберём). Подключил знакомых, в том числе 
предпринимателей, и в результате в довольно короткие сроки 
мы собрали нужную сумму, приобрели летательный аппарат 
и отправили его на фронт. Вскоре получили от наших бойцов 
видео с благодарностью и с картинкой местности, сделанной с 
нашего квадрокоптера — и как же это было нам всем приятно 
увидеть, —радуется отец Александр. 

По словам священника такие видеопослания очень мо-
тивируют. Как следствие, на приходе решили объявить ещё 
один сбор, но уже на квадрокоптер с тепловизором, который 
позволяет нашим бойцам «видеть» ночью. Конечно, стоило 
это ещё дороже, изначально был высокий риск, что приход не 
потянет. Так, собственно, и получилось. Но продавец, узнав о 
затруднении, неожиданно дал очень большую скидку, ровно 
такую, чтобы на всё хватило. Радости прихожан не было конца. 

— Я думаю с начала нового года объявить очередной сбор 
на третий квадрокоптер, — признаётся отец Александр. —
Беспилотные летательные аппараты — глаза наших бойцов, 
они спасают им жизнь.

КУКОЛКИ-АНГЕЛОЧКИ
Помощь, оказываемая прихожанами Свято-Георгиевского 

храма участникам СВО, жителям новых регионов, беженцам, 
раненым, проходящим лечение в госпиталях, в том числе 
новосибирском госпитале, разнообразна. Например, следует 
отметить детскую лепту в копилку Победы. Дети прихожан не 
только складывают марлевые салфетки, но и пишут солдатам 
письма, высылают свои рисунки, которые бойцы вешают на 
стены в блиндажах. На приходе некоторые детские рисунки 
сделали в виде небольших открыток, которые умещаются в 
нагрудный карман: в минуты тишины, солдат посмотрит на 
рисунок, ощутит умиротворение, почувствует детскую заботу 
о нём. Сёстры шьют и вяжут шерстяные шапочки, шарфы, 
варежки, носки. Ирина Ефимовна Комарова, к примеру, за 
два сезона связала сто пар носков. Она также изготавливает 
шерстяные чехлы на культи ампутированных конечностей 
— таких ранений, к сожалению, очень много. 

А ещё сёстры шьют тряпичных куколок-ангелочков.  
— Они такие небольшие, удобные, мягкие, уютные, 

домашние. Их можно носить с собой. Хочется, чтобы анге-
лочки напоминали солдатам, что у каждого есть свой Ангел 
Хранитель, данный ему Богом при Крещении, который ни на 
минуту не оставляет человека. Вместе с ангелочками высылаем 
и текст краткой молитвы Ангелу Хранителю, чтобы воины 
могли легко запомнить её и как можно чаще молились своему 
небесному другу, — говорит Ирина Ефимовна.

И добавила:
— Работы очень много, но мы стараемся. 

Дмитрий Кокоулин,
специально для Вестника Новосибирской Митрополии
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П о благословению митрополита Новосибирского 
и Бердского Никодима 7 ноября 2024 года в Епар-
хиальном доме прошла конференция «Соци-
альное служение Новосибирской епархии: годы 

Великой Отечественной войны и специальной военной 
операции», в которой приняли участие 42 человека: свя-
щеннослужители, сотрудники Епархиальных отделов 
социальной направленности, помощники благочинных 
по социальному служению, приходские социальные ра-
ботники, сёстры милосердия, в том числе и социальные 
сестры Георгиевского храма.

С приветственным словом к участникам конференции 
обратился руководитель отдела по церковной благотвори-
тельности и социальному служению Новосибирской епархии 
протоиерей Иаков Конкин, который рассказал о посвящении 
нынешних Рождественских чтений 80-летию Великой Победы, 
которое будет торжественно отмечаться в нашем государстве 
в 2025 году.

Старший преподаватель кафедры гуманитарных дисци-
плин Новосибирской православной духовной семинарии 
Людмила Ивановна Некрасова представила доклад «Ново-
сибирская епархия Русской Православной Церкви в годы 
Великой Отечественной войны», в котором отразила большую 
патриотическую деятельность, а также сборы пожертвований 
на нужды фронта священнослужителей и мирян Новоси-
бирской епархии в период всей Великой войны и особенно в 
1943–1945 годах, после назначения в 1943 году на вдовствую-
щую Новосибирскую кафедру архиепископа (впоследствии 

— митрополита) Варфоломея (Городцева, 1866–1956). Всё это 
происходило на фоне жестоких гонений от безбожной власти, 
которые переживала Русская Православная Церковь.

Протоиерей Иаков рассказал присутствующим о той 
помощи, которую оказывают приходы и монастыри Новоси-
бирской епархии участникам специальной военной опера-
ции, членам их семей, мирным жителям Донбасса, жителям 
Курской области и раненым воинам. Для военнослужащих 
Российской армии в зону специальной военной операции при-
ходами и монастырями Новосибирской епархии в 2024 году 
было отправлено более 68 т гуманитарных грузов, а также: 
изготовлено 908 маскировочных сетей и сделаны заготовки 
ещё для 3.600 маскировочных сетей; изготовлено и пошито 
снаряжение: маскировочные тенты, маскировочные плащи, 
влагозащитные гамаши, маскировочные нашлемники, пояса 
разгрузочные, карематы, пятиточечники, носилки тактиче-
ские, жилеты, шапки, снуды, подсумки, балаклавы и многое 
другое — общим количеством десятки тысяч штук; приобре-
тено 5 генераторов, автономная электростанция, бензопилы и 
другое оборудование, крайне необходимое в полевых услови-
ях; приходами (самостоятельно или совместно с благотвори-
телями) приобретена автотехника: а/м «УАЗ», а/м «Газель», 
2 кроссовых мотоцикла, электроскутер, 146 автомобильных 
шин, запчасти к автомобилям, 4 квадрокоптера, 5 приборов 
РЭБ, а также тепловизионные прицелы, радиостанции, 2 ком-
плекта спутникового интернета, очки для дронов и многое 
другое специализированное оборудование, необходимое при 
ведение боевых действий; изготовлено более 10.000 окопных 
свечей и 6.500 сухих армейских душей, приготовлено большое 

КАК ЕПАРХИЯ ПОМОГАЕТ ФРОНТУ
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количество сухих пайков: супов, каш, сухофруктов. По благо-
словению митрополита Новосибирского и Бердского Никоди-
ма в апреле 2024 года был создан Епархиальный волонтерский 
координационный центр, который систематизирует работу 
приходов, оказывающих помощь участникам СВО.

Пострадавшим жителям Курской области было направлено 
более 1,2 тонн гуманитарных грузов, а также собрано прихода-
ми и перечислено в Московскую Патриархию 1,8 млн рублей.

Жителям Донбасса было направлено более 13 т гуманитар-
ных грузов, кроме того, некоторые приходы оказывают адрес-
ную помощь, так прихожане собора святого князя Александра 
Невского оказывают помощь подопечным дома для пожилых 
людей и инвалидов, лишившихся жилья, города Луганска.

В нынешнем году проводились благотворительные акции 
«Письмо солдату» ко Дню защитника Отечества и «Пасхальное 
письмо воину» к празднику Пасхи и Дню Великой Победы — 
их итогом стали более 5,5 тысяч писем, открыток, рисунков, 
подарков, отправленных участникам СВО.

Особое попечение приходов Новосибирской епархии о 
раненых воинах. По согласованию с руководством Окружного 
военного госпиталя № 425 Министерства обороны России в 
госпитале вместе с сестричеством храма Покрова Пресвятой 
Богородицы трудятся 20 сестёр милосердия из Троице-Влади-
мирского собора, Сергиево-Казанского храма п. Краснообск, 
прихода преподобных отцов Киево-Печерских, преподобной 
Евфросинии Полоцкой и других храмов Новосибирской 
епархии, которые оказывают помощь в уходе за ранеными 
военнослужащими, готовят перевязочный материал для 
проведения операций, поздравляют бойцов с православными 
праздниками, подготавливают их к церковным таинствам, 
оказывают духовную помощь и моральную поддержку, спо-
собствующих скорейшему выздоровлению раненых.

Духовное окормление раненых бойцов также проводится 
практически во всех медицинских стационарах, в которых 
размещены на временной или постоянной основе раненые 
воины. Для них проводится сбор одежды, обуви, предметов 
гигиены и предметов первой необходимости, вспомогатель-
ных медицинских средств — всего в 2024 году приходами было 
передано 7,8 тонн гуманитарной помощи. Волонтёры прихо-
дов Новосибирской епархии помогают раненым воинам, вы-
писавшимся из госпиталей, добраться до железнодорожного 
вокзала и аэропорта «Толмачёво», а также, в необходимых 
случаях, сопровождают военнослужащих до места назначения.

25 апреля митрополит Новосибирский и Бердский Нико-
дим посетил Окружной военный госпиталь 425, где состоя-

лась торжественная передача медицинского оборудования 
от Новосибирской епархии для нужд проходящих лечение 
участников Специальной военной операции. Владыка на-
градил медицинский персонал госпиталя за их нелёгкий, но 
столь важный труд.

Приходы оказывают помощь и духовную поддержку 
участникам СВО и членам их семей — все таинства, требы, 
молебствия совершаются бесплатно. 

Осуществляется взаимодействие между Новосибирской 
епархией и филиалом государственного фонда поддержки 
участников СВО «Защитники Отечества», а также Комитетом 
семей воинов Отечества (КСВО) по Новосибирской области. В 
январе нынешнего года митрополит Никодим освятил офис 
филиала. 

По благословению митрополита Новосибирского и Берд-
ского Никодима во всех храмах Новосибирской епархии 
размещена информация о деятельности Фонда «Защитники 
Отечества» и эта информация (по запросу) предоставляется 
участникам СВО и членам их семей.

1 июля, в день ветеранов боевых действий, в Новосибирской 
епархии состоялись богослужения и памятные мероприятия, 
организованные КСВО. В соборе во имя святого благоверного 
князя Александра Невского был совершён молебен о здравии 
действующих воинов СВО и заупокойная лития по воинам 
погибшим.

Всего за период специальной военной операции с февраля 
2022 года по настоящее время Новосибирской епархией оказа-
на гуманитарная помощь жителям Донбасса, вынужденным 
переселенцам, участникам СВО и раненым воинам в общем 
объеме более 383 т.

Помощник благочинного I Градского благочиния Ново-
сибирской епархии по социальной работе Ольга Ивановна 
Левченко выступила с сообщением о деятельности комплекс-
ных центров социального обслуживания населения города 
Новосибирска, о работе и предоставляемых услугах которых 
должен знать каждый приходской социальный работник, так 
как, зачастую, именно за оказанием этих услуг в храмы обра-
щаются пожилые одинокие люди и инвалиды. Доклад Ольги 
Ивановны вызвал большой интерес, участники конференции 
задали ей многочисленные вопросы.

Социальный работник Епархиального комплексного 
центра социального обслуживания граждан, оставшихся без 
жилья, Анна Васильевна Москвина поделилась информацией 
о работе с бездомными людьми, рассказала о деятельности 
благотворительного фонда «Православный центр помощи 
бездомным «Фавор», а также рассказала о локациях в городе 
Новосибирске, где сотрудники центра кормят бездомных лю-
дей горячими обедами, и о маршрутах следования «Автобусов 
спасения», оборудованных и освящённых в апреле нынешнего 
года митрополитом Никодимом.

Секретарь отдела по церковной благотворительности 
и социальному служению Новосибирской епархии Лилия 
Алексеевна Брынцева рассказала собравшимся о совмест-
ных акциях с Благотворительным фондом «Банк еды Русь», 
напомнила участникам конференции об обязательных 
правилах работы с просителями, обращающимся в прихо-
ды за оказанием той или иной помощи, а также поделилась 
информацией о работе телефона социальной службы 
«Милосердие» в 2024 году. 

После докладов и сообщений основной части конференции 
участники смогли задать вопросы и поделиться информацией 
в рамках свободного микрофона. В завершение участники 
конференции были приглашены на чаепитие. В нынешнем 
году работа конференции продлилась более трёх часов.
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К ак ярмарка может быть православной? Что вкла-
дывают в это значение организаторы и участни-
ки? Как организуются подобные мероприятия и 
какие цели они преследуют? 

После развала Союза с возобновлением духовной жизни и 
расцветом рыночной экономики в России распространились 
православные выставки-ярмарки. 

Согласно Положению о выставочной деятельности Рус-
ской Православной Церкви Православная выставка-ярмарка 
— мероприятие, направленное на духовно-нравственное 
просвещение и популяризацию православных культуры и 
традиций, путем представления выставочной экспозиции, 
а также подразумевающее организацию торговли издели-
ями церковного искусства народных промыслов и ремесел, 
печатной, аудио — и видеопродукции религиозного и 
духовно-нравственного содержания.

Первые ярмарки появлялись в столице, а 
сегодня они проходят в большинстве крупных 
городов несколько раз в год — в основном вес-
ной и осенью, либо приуроченные к крупным 
праздникам Пасхе Христовой и Рождеству.

На таких ярмарках продают: иконы, цер-
ковную утварь, швейные храмовые изделия; 
свечи, медовую продукцию; духовные книги и 
православную периодику; благовония, ладан 
и лампадное масло; продукты с церковных и 
монастырских фермерских хозяйств.

Зачем же нужны подобные ярмарки сегодня? 
Православные ярмарки объединяют церков-

ные и мирские организации для распростра-
нения веры Христовой, знакомства общества 
с духовным и культурным богатством Мате-
ри-Церкви. Участие представителей разных 
объединений устанавливает дружеские добро-
соседские отношения.Любой человек, даже и 
не считающий себя православным верующим, 
может побывать на православной ярмарке и 
пообщаться здесь на духовную тематику, при-
обрести продукцию церковных заводов или 
частных мастерских.

На стендах с просветительской целью рас-
полагают выставки для знакомства с религией 

людей, что интересуются духовным вопросами. Интересное 
находят, как делающие первые шаги в православии, так и 
давно воцерковленные христиане.

Представители монастырей привозят святыни для покло-
нения, собирают пожертвования. Принимают записки для 
поминовения на службах и молебнах. Некоторые храмы в 
удаленных бедных приходах восстановлены и построены 
благодаря средствам, что привезли с ярмарок. Для многих 
храмов подобные ярмарки существенное подспорье в их 
поседневном служении.

Каждая ярмарка несет определенную духовную темати-
ку, на их площадках проводятся беседы со священниками, 
кинопоказы, выставки, мастер-классы по церковной исто-
рии и праздникам, совершаются молебны перед местными 
святынями.

Но, у такого мероприятия существуют и минусы, которые 
сложились за годы существования подобных ярмарок. 

Например, это сама по себе практика принятия поминаль-
ных записок в монастырь за тридевять земель, то заграницу, 
то на Дальний Восток. Неужели там совершается какая-то 
особая евхаристия? Ведь в любом православном храме 
таинства совершаются одинаково. Поминовение, которое 
творится перед Престолом Божиим в любом храме — это 
поминовение всей Церкви.

Потом, весьма странным является соседство святынь, цер-
ковной утвари и литературы с предметов бытового и меди-
цинского спектра (различные средства для уборки, текстиль, 
одежда, белье, БАДЫ). Здесь уже вся надежда остается на 
ответственность и грамотность администрации конкретной 
выставки-ярмарки, которая занимается распределением тор-
гово-выставочных мест. 

Так что православные ярмарки представляются меропри-
ятием интересным, иногда противоречивым в своих проявле-
ниях, но прочно укоренившимся в современных церковных 
традициях.

В Новосибирской епархии уже много лет проходят подоб-
ные ярмарки — «Православная весна» и «Покровская осень». 
Последняя проходила в ДК Чкалова с 10 по 16 октября. По 

благословению митрополита Новосибирского 
и Бердского Никодима наш приписной храм во 
имя святых князей Петра и Февронии Муром-
ских, пос. Озерный стал участником ярмарки 
«Покровская осень». В рамках мероприятия 
работал стенд, где собирались средства на бла-
гоукрашение храма и всем желающим предлага-
лась к приобретению православная литература, 
украшения ручной работы и кожаные изделия, 
выполненные профессиональным кожевником 
— нашим прихожанином. 

Кроме того, один из ежедневных молебнов у 
Иверской иконой Божией Матери совершаемых 
на ярмарке в 12-00 служил настоятель Георги-
евского храма отец Александр. После молебна 
батюшка сказал пламенную проповедь, которая 
не оставила никого равнодушным, в ней он 
особенно подчеркнул, что целью христианина 
всегда должна быть не погоня за свечами по 
самой лучшей цене, а приобщение к таинствам 
церкви, не подача максимального количества 
записок во все монастыри представленные здесь, 
а любовь к ближнему. Ведь если все в нашем по-
ведении будет в меру и целепологание верным, 
то и противоречий в подобных мероприятиях 
впредь будет все меньше.

ПРАВОСЛАВНЫЕ ЯРМАРКИ — 
ЧТО ЭТО ТАКОЕ?
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Д окументальный фильм в широком прокате — 
редкость, а уж христианский фильм — редкость 
сугубая. 

26 сентября 2024 года в широкий российский прокат вышла 
кинокартина «Крест» — масштабный документальный фильм 
на духовно-религиозную тему, рассчитанный на междуна-
родную аудиторию и с международной географией съёмок 
(Россия, Синай, Эфиопия, Иерусалим, Гонконг).

Фильм «Крест» — масштабное повествование о смыслах 
бытия, увлекательное путешествие души в глубины религи-
озной традиции — туда, где звучит голос Вечности.

Режиссер фильма «Крест» Сергей Дебижев, ранее соз-
давший документальную киноленту «Святой Архипелаг», 
предлагает путешествие в иное, религиозное измерение, 
где царят вера, надежда, любовь и мудрость. Там действуют 
другие законы — законы духовной жизни. Там нет ни време-
ни, ни места. Там бесконечность пересекается с вечностью и 
образует «Крест».

«Веками слышат люди голос вечности, пытаются разгадать 
тайну бытия, соединить земное и небесное. Тайное становится 
явным, когда приходит сила веры, сила надежды, сила любви. 
Мир открывается заново. Всё обретает смысл, и жизнь течёт 
по законам вечности», — говорит Сергей Дебижев.

Тема фильма будет интересна не только христианам, но 
и тем, кто задумывается о своем предназначении, о смысле 
своей жизни.

«Осталась ли в нас способность смотреть на себя при-
стально? Не пора ли, наконец, отвлечься от какофонии 
информационных потоков и впустить в себя внутреннюю 
тишину, — размышляет Сергей Дебижев. — Вспомним, что 
ещё недавно были времена, когда люди считали вопрос о 
смысле человеческого существования важнейшим».

Создателям удалось побывать на Страстной неделе в 
Иерусалиме, снять знаменитые, вырубленные в скалах, пра-
вославные храмы в Эфиопии, подняться на священную гору 
Моисея, побывать в «Богом зданных пещерах» Успенского 
Псково-Печерского монастыря, добраться до Соловков... В ре-
зультате получился фильм, где на фоне ярких, выразительных 
кадров идет серьезный разговор на важнейшие темы.

Музыку к фильму написал композитор Виктор Сологуб, с 
которым Сергей Дебижев давно и плодотворно сотрудничает. 
Фильм «Крест» наполнен целым массивом духовной музыки. 
В этот раз важнейшей составляющей фильма стали песнопе-
ния на арамейском языке, на языке Христа. Схиархимандрит 

Серафим (Бит-Хариби) исполнил для фильма Псалмы 16, 
50 и 53, а также Молитву в Гефсиманском саду и «Отче наш».

Выход фильма в российский прокат был приурочен к 
празднику Воздвижения Креста Господня, который отмечается 
27 сентября.

Вот как говорят о фильме его создатели:
«Основная мысль, которая транслируется в фильме, что 

мир значительно сложнее, удивительнее и волшебнее, чем 
картина, которую нам навязывают материалисты, что в нём 
существуют духовные законы, которые им управляют. Не 
законы экономики, а именно духовные законы и есть самые 
главные, именно они охраняют этот мир. Фильм показывает, 
что есть система, скажем, вразумления и наказания от Боже-
ственного проведения за определенные проступки или отход от 
понимания фундаментальных основ бытия. Также существует 
система поощрений, то есть получение благодати, спокойствия, 
которая ведёт к полноценному существованию. Соответствен-
но, когда мы удаляемся от Бога, благодать от нас уходит, когда 
мы приближаемся к Нему, мы вновь её обретаем. На эту тему 
и рассуждают герои фильма.

Крест выбран как образ, на основе которого вот эти мысли в 
фильме озвучены, это древнейший символ — в нём заложены 
сакральные смыслы. С одной стороны, это символ мучений, с 
другой — он превратился в символ спасения.

Также мы задаемся рядом вопросов. Зачем человек живёт? 
Какова его миссия на Земле? Что есть вера? Откуда мы и куда 
идём? Какова разница между верой и неверием, и как это меняет 
восприятие бытия? Что такое крест, который каждый человек 
несёт, что есть твой собственный крест? Существует ли по пово-
ду человека какой-то Божественный план? С этими вопросами, 
кстати, связано понимание, что жизнь — это не просто набор 
биологических или технических проявлений, что человек 
больше является духовным существом, нежели физическим, что 
жизнь — дело серьёзное и духовное и не сводится к получению 
материальных благ и реализации каких-то амбиций.

Наша цель — начать об этом разговор. Он давно назрел. 
Общество к нему готово. Конечно, какие-то темы мы разбира-
ем подробнее, но мы не можем дать всех ответов. Мне кажется, 
что самое главное — это вопросы. Жизнь ставит постоянно 
перед человеком вопросы, и фильм наш ставит вопросы. А 
уж дальше — зависит от самого человека.

Хорошо фильм подойдет для семейного выходного просмо-
тра, будет интересен и детям — понятно, не маленьким, фильм 
маркирован «12+». Вообще считаю, что он особенно актуален 
для молодёжи. Картина сделана в такой эстетике, что, наде-
емся, сможет тронуть и молодых людей, как-то объяснить им, 
что правит этим миром, как он устроен, что есть религиозная 
составляющая в человеческом бытии. Фильм разделен на три 
части: «вера», «надежда» и «любовь» — мы пытаемся понять, 
как эта триада правит миром.»

Участники православных молодёжных встреч Георгиев-
ского храма посетили финальный показ документального 
фильма «Крест» в Новосибирске 6 ноября. После просмотра 
кинокартины участники встреч обсудили увиденное и до-
говорились на ближайшем киноклубе просмотреть фильм 
«Архипелаг» этого же режиссёра.

ФИЛЬМ «КРЕСТ» — ПОПЫТКА 
УВИДЕТЬ СМЫСЛ БЫТИЯ
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В предыдущем номере мы рассказывали, как из-
менился подход к преподаванию дисциплин в 
воскресной школе Георгиевского храма, кратко 
описали все нововведения нового учебного года. 

Теперь, по прошествии некоторого времени, хотелось 
бы более подробно рассказать вам, дорогие читатели, о 
нашем учебном процессе.

Первое новшество, которое прочно вошло в ученическую 
жизнь наших воспитанников — это мастер-классы. Различ-
ные интересные ознакомительные уроки, на которых сред-
няя и старшая группы деток учились в цокольном помеще-
нии нашего храма традиционным и старинным ремёслам.

Так, в воскресенье, 13 октября, детское отделение вос-
кресной школы прихода ждал сюрприз. Вместо привычных 
занятий для деток был приготовлен мастер-класс по технике 
линогравюры — особому способу нанесения на бумагу 
графического изображения.

Сотрудники Новосибирской государственной областной 
научной библиотеки специально прибыли в наш храм, 
чтобы научить ребят новому мастерству. Интересно, что 
для изготовления печатных форм вместо традиционной 
деревянной доски специалистами был использован до-
ступный и лёгкий материал — линолеум, что облегчило не 
только транспортировку оборудования, но и работу юных 
художников.

В процессе мастер-класса двенадцать деток — учащиеся 
средней и старшей групп нашей воскресной школы — от-
крыли для себя новую художественную технику и благодар-

ностью забрали на память результаты своих трудов, среди 
которых были не только детские изображение, но и рисунок 
Никольской часовни — символа нашего города.

Мероприятия было подготовлено и проведено началь-
ником отдела ценных и редких книг НГОНБ Ксенией 
Николаевной Шелестюк и её коллегой Натальей. Сердечно 
благодарим неравнодушных профессионалов своего дела за 
новые знания и хлопоты по просвещению подрастающего 
поколения.

А 3 ноября, в воскресенье, после занятий по церковному 
пению и беседы с духовником учащихся средней и старшей 
групп воскресной школы прихода ожидал сюрприз. Специ-
алист по русскому народному костюму Ирина Путинцева 
провела творческий мастер-класс «Мешочек с набивным 

ШАГАЯ ДОРОГОЙ ЗНАНИЙ
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рисунком». Вначале Ирина Михайловна показала детям 
обилие народных кукол в самых различных костюмах. 
Естественно, все экспонаты были выполнены вручную с ис-
пользованием самых разных техник. Каждую куклу можно 
было потрогать и внимательно рассмотреть.

А затем у каждого ребёнка была возможность приго-
товить своими руками подарок к грядущему Дню матери 
— поделку, сделанную с любовью и своими руками! И 
действительно, педагог приготовила только материалы, а 
всё остальное дети делали сами — набивали деревянными 
штампами необычные узоры по ткани и даже, вооружив-
шись иголками и нитками, сами сшили свои будущие ме-
шочки. Такое непривычное дело неожиданно понравилось 
даже мальчикам, которые поначалу изрядно смущались 
заниматься «девчачьим» делом.

Ирина Михайловна вместе с мужем воспитывает двух 
дочерей и троих сыновей. Самому старшему 19 лет, а млад-
шему — 2 года. Дети хорошо учатся, играют на музыкаль-
ных инструментах (фортепиано, баян, гитара, балалайка), 
участвуют в городских и сельских семейных фестивалях и 
праздниках. По образованию Ирина Михайловна — педагог 
декоративно-прикладного творчества, сейчас находится в 
отпуске по уходу за ребёнком. Активно участвует во всех 
мероприятиях Сибирского кадетского корпуса, где учится 
её сын, проводит мастер-классы для учащихся. Выпускает 
свои коллекции русской традиционной одежды. Много-
детная мама награждена знаком отличия «За материнскую 
доблесть» губернатором Новосибирской области, победи-
тель Всероссийского конкурса «Семья года» в 2022 году. 
Особенно приятно, что в гости к нашим деткам приходят 
такие люди, ведь общение с ними уже само по себе — очень 
ценное приобретение! Благодарим сердечно Ирину Михай-

ловну за необычное и очень важное мероприятие, потра-
ченные ресурсы, время и частичку души для наших детей!

В новом учебном году в традиционный формат уроков 
средней и старшей групп мы внесли ещё несколько допол-
нений. Теперь практически на каждом уроке в качестве 
учебного пособия используются настольные игры. Как по-
казала практика, это отличный способ помочь детям закре-
пить новый материал или же повторить ранее пройденный.

С начала учебного года ребята из старшей и средней 
группы познакомились с различными настольными играми. 
Например, к Дню народного единства мы с детьми играли 
в викторину «Люблю Россию» — повторили или узнали 
новые интересные факты и события из истории нашей 
Родины. Также на уроках использовалась викторина «Два 
святых», в ходе которой дети лучше узнали жития святых 
Сергия Радонежского и Серафима Саровского. Игра в мемо 
«Богослужебные предметы» помогла повторить материал 
прошлого года по теме «храмоведение». А увлекательная 
игра в «Хрониум» — вспомнить последовательность собы-
тий Ветхого завета. Играя в обыкновенную «бродилку», 
дети средней группы в игровой форме познакомились с 
буквами церковно-славянского языка.

За осенние месяцы на уроках по вокалу дети из средней 
и старшей групп разучили с педагогом новую песню к 
престольному празднику 23 ноября — «Кирпичики», и ис-
полнили её в канун праздника перед всеми прихожанами, 
растрогав многих до слёз.

В ближайших планах — проведение с детьми познава-
тельной экскурсии по трём древним храмам Новосибирска 
с заездом в Епархиальный музей и репетиции к Рожде-
ственскому празднику, который из года в год мы готовим с 
детками для прихожан и дорогих гостей. 
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В ГОСТИ 
ЗА «УЛЫБКОЙ»

Ч то такое улыбка? Это состояние души. 
Когда человеку хорошо и радостно — 
он улыбается. 

Вот и нас, женщин женского клуба при храме во 
имя святого великомученика Георгия Победоносца,
пригласили на празднование 15-летия женского 
клуба «Улыбка», действующего при поддержке 
Фонда развития социальных программ Л.И. Сидо-
ренко, территориально расположенного на 4-м 
микрорайоне Калининского района.

Название клуба «Улыбка» соответствует действи-
тельности. Уже при входе в фойе нас дружелюбно и 
радостно встретили милые женщины с улыбкой на 
лице. Мы почувствовали себя самыми желанными 
гостями на празднике друзей.

Женщины с волнением и любовью готовились к 
своему юбилею: красиво украшенная сцена, оформ-
ленные стенды, на которых участницы показали 
свои творческие способности по рукоделию. 

От ведущей праздника мы узнали, что женский 
клуб «Улыбка» был создан в 2009 году по инициа-
тиве депутата законодательного собрания по Ново-
сибирской области Сидоренко Леонида Ивановича.

Поставленная организатором цель создания 
женского клуба со временем была достигнута. 
Сегодня участницы считают «Улыбку» своим вторым 
домом. Клуб помог им объединиться, подружиться, ре-
ализовать свои творческие способности, наполнить свои 
сердца радостью.

На сегодняшний день клуб посещают женщины от 50 до 
90 лет, которые научились сами и обучают всех желающих 
новых членов вязанию, плетению бисером, вышиванию, 

валянию из фетра и многому другому. А главное для них — 
это возможность общения. 

Здесь рады каждому! Нас тоже пригласили для приятного 
общения и обмена творческим опытом.

Праздничное мероприятие началось с концертной про-
граммы, в ходе которой рукодельницы показывали резуль-
таты своей творческой работы.

Гармонично, под ритмичную 
музыку, дефилировали женщины 
клуба, показывая свои вязанные 
изделия: кофточки, шапки, шарфы, 
варежки. Особенно понравился 
танец под песню «Во поле березка 
стояла», где дамы в ажурных вяза-
ных шалях «плыли» по импрови-
зированному подиуму, как лебеди. 
Это было очень красиво! Радостно 
и задорно прозвучал гимн женского 
клуба с текстом собственного сочи-
нения на музыку Михаила Пляц-
ковского «От улыбки станет всем 
светлей». 

Жизнь женского клуба во мно-
гом зависит от того, кто руководит 
им — кто организовывает, направ-
ляет, вдохновляет и поддерживает 
инициативы женщин. Во главе 
клуба «Улыбка» стоит молодая, 
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энергичная, талантливая Ре-
гина Леонидовна Бармина. 
Чувствуется, что она живёт 
своей деятельностью. Жен-
щины понимают, что здесь 
их любят и ценят, что здесь 
у них подруги, общение и 
внимание. Очень важно для 
женщины сегодня понимать, 
что она не одна со своими 
бытовыми проблемами, что 
она нужна кому-то вне своего 
круга обыденных дел: деткам 
детского дома, куда участни-
цы клуба вяжут и отправляют 
варежки, носки, шапочки, 
солдатам на СВО и просто 
друг другу.

Женский клуб «Улыбка» 
тесно взаимодействует с депу-
татом городского Совета Во-
рониной Еленой Алексеевной 
и у них сложилась хорошая 
традиция: в юбилейные дни 
рождения, в знаменательные даты награждать и дарить по-
дарки милым женщинам за активную жизненную позицию 
и личный вклад в деятельность дорогого клуба.

На день рождения принято дарить подарки. Вот и мы 
с удовольствием поздравили женский клуб «Улыбка» с 
юбилейным событием и вручили руководителю клуба наш 
подарок — прекрасный чайный сервиз. И когда мы объявили, 

что пришли по приглашению в гости на юбилейный празд-
ник от храма во имя святого великомученика Георгия По-
бедоносца, многие были удивлены. Мы стали рассказывать, 
как у нас хорошо и что мы тоже встречаем всех с улыбкой, 
и что у нас тоже есть женский клуб, правда очень молодой, 
и многое-многое другое. Наша Задорожная Людмила Яков-
левна выразила свою благодарность за встречу, прочитав 

своё стихотворение «Женщина-осень». По тому, как 
ей аплодировали, мы поняли, что стихотворение всем 
очень понравилось. Нам очень захотелось пригласить 
всех женщин к нам в храм, что мы и сделали! 

Дальше праздник продолжили мастер-классы. 
Каждый мастер-класс проходил в отдельном поме-
щении. В одном из них нас учили валять изделия 
из шерсти — это такая техника, в процессе которой 
создается рисунок на ткани или войлоке. Многие это 
делали впервые, но, несмотря на отсутствие опыта, 
всем было очень интересно. 

В другом помещении нас ждал мастер-класс по 
росписи снежинки из дерева. Необыкновенно кра-
сиво получается, если правильно подобрать краски 
и добавить блестящий колер. Мастер-класс по бисе-
роплетению — это очень тонкая работа, требующая 
терпения и внимания, но когда работа выполнена 
— это шедевр! 

Всем мастерам наше огромное спасибо и уважение!
Ну и какой день рождения без праздничного стола 

с чаем, пирожными разного вкуса и конфетами? За 
вкусным чаем непринужденная беседа между гостями 
и именинниками продолжилась.

Вся деятельность женского клуба «Улыбка» осве-
щается в местной газете «Родник». Вот и сегодня вся 
история праздника отражена в фотографиях, которые 
предоставила нам редактор газеты «Родник» Наумова 
Людмила Анатольевна. Большое ей спасибо!

Получив огромную порцию положительных эмо-
ций, мы довольные и счастливые понесли эту радость 
своим родным, друзьям и знакомым, лишний раз 
убедившись, что женщины должны быть активными 
и увлекаться чем-нибудь творческим в любом возрасте!
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П рихожане Георгиевского храма знают, что уже 
несколько лет у нас в алтаре пономарит предста-
вительный седовласый мужчина, очень привет-
ливый, но не очень хорошо говорящий по-русски. 

Поэтому мало кто знаком с его историей, которая завела 
нашего героя в холодную Сибирь, так далеко располо-
женную от родного ему туманного Альбиона, но пода-
рившая ему настоящую любовь.

Представляем вам нашего дорогого пономаря — Стивена 
Брейчера и предлагаем познакомиться с ним поближе.

— Стивен, ты — православный христианин, помогаешь 
священникам в алтаре во время богослужения. Но начнём с 
азов. Ты с детства веруешь в Бога?

Да, думаю, что да. Я впервые пошёл в церковь, когда мне 
было около 10 лет, и сразу присоединился к хору. Я уверен, 
что тогда уже верил в Бога, так как мы с другими детьми 
ходили на уроки религиозных знаний в школе, и у меня не 
было причин не верить в библейские истории, которые мы 
читали. Собственно, с этого времени я никогда и не переставал 
верить в Бога.

— Как ты узнал о православной вере? Что тебя привело 
именно в православный храм?

Моя будущая жена Лилия сказала мне, что она православ-
ная христианка, когда мы впервые пересеклись на просторах 
Интернета, и меня это заинтересовало. Потом она исследовала 
несколько сайтов в Интернете и дала мне ссылки на статьи для 
ознакомления. Она также узнала, что в Кембридже, где я жил 
в то время, есть Русская Православная Церковь, храм. После 
всего этого я решил пойти и посмотреть на всё своими глазами. 
Это был поистине волнующий религиозный опыт, который я 
никогда не забуду! Там мне стало сразу очень комфортно, и у 
меня появилось много друзей.

— Расскажи немного о вашем приходе в Англии.
— Это был приход во имя святого Ефрема Сирина. Церковь 

арендовала часовню протестантского теологического колледжа, 
который принадлежал Кембриджскому университету. Стены 
были голые, но маленькие иконы были расставлены на полках 
по всей церкви. Иконостаса как такового тоже не было — в 

этом месте стояли большие иконы на 
подставках и были деревянные ска-
мьи. Хор находился на балконе, как и 
в нашем храме, но чтобы попасть туда, 
нужно было подняться по очень узкой 
винтовой лестнице. С тех пор, как я стал 
жить в России, храм переехал в другое 
помещение — в другую церковь, также 
протестантскую, названную в честь 
святого Климента. Они сейчас делят 
пространство с прихожанами-проте-
стантами и оплачивают расходы на 
общих основаниях. Для своих бого-
служений прихожане храма изгото-
вили специальный, очень красивый 
иконостас, который можно складывать, 
когда он не используется. Церковь эта 
намного больше прежней и может вме-
стить гораздо больше людей на службу. 
Когда я впервые пришел в общину, там 
было, вероятно, около 30 прихожан. 
Но сейчас в церковь на богослужения 
часто приходит более сотни человек. Я 
посещал эту церковь после переезда в 
Россию пару раз, когда мне удавалось 

побывать в Великобритании, и сейчас она стала больше похожа 
на привычный нам православный храм.

— Переехав жить в Россию, в Новосибирск, ты сразу стал 
ходить здесь в церковь на службы?

— Да, но не очень часто. Сначала мы с женой ходили не-
сколько раз в главный собор города — Вознесенский, но там 
всегда было многолюдно, и я не очень понимал, что происхо-
дит на службе. После этого мы пошли в церковь недалеко от 
дома — в Знаменский храм на Учительской. Там тоже всегда 
было очень много людей на богослужении. Позже Лилии 
удалось уговорить одного из священников исповедовать меня 

НАШ ЛЮБИМЫЙ АНГЛИЧАНИН
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на английском языке, но это всегда было крайне сложно, пока 
я не познакомился с отцом Александром.

— Как узнал о нашем храме? Что тебя привлекло в нем?
— Наша подруга, Соня Сигневич, рассказала нам про мест-

ного батюшку, с которым она работает. Это как раз было во 
время пандемии ковида, и мы попросили, чтобы священник 
пришел к нам домой, чтобы исповедовать и причастить нас. 
Этим батюшкой и был отец Александр. В конце он спросил 
меня, может ли он сделать со мной селфи, а также могу ли я 
помочь ему ввести немного английского языка в богослужения 
в его храме. В то время ему самому как раз нужны были уроки 
английского. Я с радостью согласился, а затем начал ходить в 
храм и всё больше вовлекаться в службу здесь.

— Изменилось ли у тебя мнение о нашем храме теперь, 
спустя несколько лет?

— Я хожу в нашу церковь уже три года и по-прежнему её 
очень люблю, у меня появилось много друзей, мне нравится по-
могать в алтаре и теперь я гораздо лучше понимаю саму службу.

— Мы видим, что ты все лучше говоришь на русском языке. 
Тебе сейчас легче во время службы? Наверное, хотелось бы 
побывать на англоязычном богослужении?

— Мне вполне комфортно во время службы сейчас, и я 
не думаю, что богослужение на английском языке возможно 
здесь, в Новосибирске, в данный момент. Может быть, это 
было бы неплохо, и я мог бы даже петь в хоре, но, повторюсь, 
не думаю, что это возможно сейчас. Поэтому я счастлив от 
того, что есть сегодня в моей жизни.

— В Пасхальную ночь у нас в храме существует традиция 
— читать с амвона отрывок из Евангелия от Иоанна на разных 
языках. Ты каждый год читаешь отрывок на английском. Какие 
чувства при этом испытываешь?

— Пасха очень особенный для меня праздник, ведь я стал 
православным на Пасху в 2011 году, как раз перед тем, как я 
посетил Россию летом того года. Возможность читать Еванге-
лие на Пасху — это огромная привилегия, это всегда особый 
момент. Я бы с удовольствием читал чаще в церкви на англий-
ском языке, но, конечно, это зависит не от меня.

— Мы знаем, что ты поступил на курсы «Православное бого-
словие» на английском языке при Московской Духовной Ака-
демии. Как проходит твоё обучение? Полезно это? Интересно?

— Это программа дистанционного образования по семи 
основополагающим предметам академической программы 
направления «Православное богословие»: Священному Пи-
санию Ветхого Завета и Нового Завета, догматическому бого-
словию, патрологии, основам православного богослужения, 
общецерковной истории и истории Русской Православной 
Церкви. Курс теологии замечательный, я сейчас много читаю и 
изучаю, многому учусь. Я с нетерпением жду сдачи экзаменов, 
это будет для меня очень важный момент!

— Стивен, ты приехал в Россию благодаря своей жене Ли-
лии и всегда говоришь о ней с чувством любви и уважения. 
Расскажи немного о ней — что тебя расположило к ней и что 
привлекает сейчас?

— Лилия — моя настоящая любовь, мы очень связаны, и я 
обязан ей всей своей любовью за её помощь и вдохновение, она 
спасла мне жизнь во многих отношениях, и я буду защищать 
её, пока жив сам.

— Что бы ты хотел пожелать нашему приходу?
— Я хочу, чтобы наша церковь росла, и я хочу, чтобы я мог 

вносить свой вклад в нашу общину и дальше.

Беседовала Татьяна Осадчук
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О дна из актуальных проблем сегодня — нехватка 
времени. «Я ничего не успеваю» — эту фразу можно 
услышать практически от каждого. Постоянная 
спешка, суета, режим цейтнота приводят к стрессам 

и нервному истощению. Где найти время на семью, отдых, 
любимое дело? Как всё успеть и при этом не утонуть в за-
ботах, позабыв о самом главном — о своей душе?

ВСЁ НАЧИНАЕТСЯ С ПРИОРИТЕТОВ

Как показывает практика, те, кто жалуется на нехватку 
времени и пытается планировать свой день, в конце концов 
обнаруживают, что проблема гораздо глубже. Ведь вопрос 
правильного распоряжения временем заключается не в том, 
чтобы успеть сделать всё, но, скорее, в том, чтобы успеть сде-
лать главное. Именно приоритеты «управляют» временем. 
В Евангелии верно сказано по этому поводу: «Где сокровище 
ваше, там и сердце ваше будет» (Матф.6:19). Человек всегда 
находит время на то, что для него действительно важно.

С позиции Священного Писания, неверной является 
такая расстановка приоритетов, которая не соответствуют 
Божьим целям для жизни человека. Неправильной является 
постановка в приоритет временного в ущерб вечному. Что и 
подтверждает Писание: «Ибо какая польза человеку, если он 
приобретет весь мир, а душе своей повредит?» (Марк. 8:36).

ПРИОРИТЕТЫ ФОРМИРУЮТ РАСПИСАНИЕ

Именно приоритеты в итоге определяют наш успех и 
формируют жизненное расписание. Поэтому попытай-

тесь в своё расписание внести сначала то, что действи-
тельно важно и имеет наивысшую ценность, — то, что 
поручил Бог. Затем можно начать планировать и распи-
сывать всё остальное, начиная от главных дел и следуя к 
второстепенным.

ПРИОРИТЕТЫ ГОВОРЯТ «НЕТ» ВТОРОСТЕПЕННЫМ ДЕЛАМ

Существует несколько простых практических правил 
того, как не позволить второстепенным делам вытеснить 
главные:

Не спешите говорить «да» всякий раз, когда вас срочно 
о чём-то просят. Возьмите время для молитвы и размышле-
ния, скажите, что перезвоните или ответите через некото-
рое время. Помолитесь, проверьте свой ежедневник. Воз-
можно, то, что вы запланировали ранее, намного важнее. 

Установите границы вашего участия. Заранее оговори-
те, сколько времени вы сможете уделить.

Рационализируйте своё время. Если новая задача, 
которая ставится перед вами, может быть без ущерба 
перенесена на другое время, не перекраивайте собствен-
ные планы.

Следуйте вашим дарам и способностям. Выбирайте то 
дело, которое соответствует вашим талантам. Ведь, если Бог 
дал вам тот или иной талант, значит, Он хочет, чтобы вы 
этим талантом служили людям. Не беритесь за всё, делайте 
то, к чему вас призывает Господь.

Станьте гибкими, готовыми изменить свои планы, если 
в этом есть воля Божья. Некоторые срочные вопросы дей-
ствительно важны и требуют незамедлительного действия. 

ХРИСТИАНСКИЙ ТАЙМ-МЕНЕДЖМЕНТ, 
ИЛИ ГЛАВНОЕ УСПЕТЬ ГЛАВНОЕ
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ПРИОРИТЕТЫ ДЕЛЕГИРУЮТ ЧАСТЬ ПОЛНОМОЧИЙ
Расстановка приоритетов предлагает делегировать часть 

своих неосновных полномочий другим, чтобы сконцентри-
роваться на главном. Нередко человек чрезмерно занят и не 
может справиться с задачами только потому, что не передал 
часть своих обязанностей другим.

КАК РАССТАВИТЬ ПРИОРИТЕТЫ

Можно попробовать распределять время следующим 
способом. В органайзере все сферы нашей деятельности 
разделим на четыре квадрата, которые построим на осно-
вании двух параметров: «важность» и «срочность».

В квадрат «А» включаются важные дела, которые требуют 
неотложного решения:

Вопросы, относящиеся к кризисным ситуациям как в 
жизни самого человека, так и в жизни близких.

Вопросы, связанные со здоровьем: посещение врача, 
лечение.

Авральные задачи, невыполнение которых отдалит от 
намеченных целей или вовсе перечеркнет их.

В квадрат «Б» включаются несрочные задачи, но имею-
щие высокий приоритет. Это как раз и есть дела, которые 
связаны с обсуждавшимися выше приоритетами:

Взаимоотношения с Богом: изучение Писания, молитва, 
посещение богослужения.

 Общение со второй половиной и забота о ней/нём, 
общение с детьми и их воспитание, родители, друзья.

Задачи, способствующие достижению личных жизнен-
ных целей.

Отдых.
В квадрат «В» включаются срочные незапланирован-

ные дела, которые, однако, не так важны и поэтому могут 
быть безболезненно отклонены, перенесены на более 
подходящее время или переданы на выполнение другим. 
Сюда относят:

Незапланированные встречи, телефонные звонки, элек-
тронные письма.

Совещания, не требующие вашего непосредственного 
участия.

Всё то, что не относится к главным приоритетам и не 
способствует достижению главных целей.

В квадрат «Г» включаются всё то, что бесполезно погло-
щает время и лишь отдаляет от намеченных целей:

Различного рода развлечения, не связанные с адекватным 
отдыхом.

Социальные сети, интернет-серфинг, кино.
Пустые и бесполезные телефонные разговоры.
Понятно, что человеку стоит концентрироваться на 

квадрате «Б» и уделять ему первостепенное внимание. 
Ведь именно там находятся приоритетные цели, которые 
и определяют успех в итоге.

Существует ещё немало различных техник распределе-
ния времени (тайм-менеджмент). Это и ежедневники, гиб-
кое и жёсткое планирование, хронометраж, самомотивация, 
Outlook, бумажные блокнотики. Нет никакой разницы, что 
именно будете применять. Техника вторична. Важно найти 
жизненные цели, угодные Богу, и распределять своё время 
в соответствии с ними.

УСПЕТЬ ГЛАВНОЕ

Итак, ответ на вопрос «Как всё успеть?» лежит далеко не на 
поверхности. Проблема гораздо глубже, чем просто нехватка 
времени, она корнями уходит в наши ценности. Что, соб-
ственно говоря, мы хотим успеть в жизни? Для христианина 
правильное распоряжение временем состоит не в том, чтобы 
успеть абсолютно всё или как можно больше, но в том, чтобы 
успеть сделать главное — то, что поручил Господь.

В конце своей земной жизни и служения Иисус Христос 
в молитве произнес: «Я прославил Тебя на земле, совершил 
дело, которое Ты поручил Мне исполнить» (Иоан. 17:4). В этих 
словах содержится определённый итог Его земной жизни — 
Он выполнил всё, что было поручено Отцом. Иисус справился 
с задачей распоряжения временем идеально — Он успел всё.

Несмотря на то, что Христос не исцелил всех людей, кото-
рые ждали от Него чуда; не накормил всех, кто был голоден, Он 
успел всё, потому что сделал главное — то, что Отец поручил. 
Его успех в распоряжении временем был обусловлен правиль-
ной расстановкой приоритетов — Иисус всегда стремился 
выполнять именно то, к чему призвал Бог.

Светлана Писарева
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14декабря исполняется ровно 10 лет со дня 
диаконской хиротонии нашего настояте-
ля иерея Александра Сахненко. В честь 
этой знаменательной даты публикуем 

интервью с отцом Александром про его юные годы в 
церкви и особенности служения в священном сане за 
эти 10 лет.

— Батюшка, в каком возрасте и как вы пришли в храм?
— Это были 90-е годы, мои родители, как и многие вокруг, 

искали Бога, и, пройдя через всякую ерунду вроде мантр, 
экстрасенсов и белой магии, по благодати Божией остались 
в Православной Церкви.

Регулярно посещать храм я стал ещё в младенческом 
возрасте. Сначала был прихожанином Успенского храма на 
Берёзовой роще, затем Вознесенского кафедрального собора. 
Однако, впервые причастился в Александро-Невском соборе, 
воскресную школу при котором посещал.

Помогать священнику в алтаре стал в г. Днепропетровске 
(Украина) в небольшом храме, который располагался в поме-
щении бывшего магазина, имеющего одну крышу с химчист-
кой. А затем, в г. Рубцовске Алтайского края, я в 12 лет стал 
уже старшим пономарём, и с тех пор стены храма не покидал.

— Вы сразу захотели стать священником?
— Для меня никогда это не было осознанным выбором 

профессии. Ещё в детстве я мечтал о карьере артиста, а в 
юношеском возрасте пробовал всё хорошее понемногу, так что 
даже не мыслил всерьёз о будущем. Священники часто гово-
рили — вот, будущий батюшка. Но это потому что пономарь. 
Есть у нас такая традиция — всех, кто в алтаре, автоматически 
в батюшки записывать. Практика потом показывает, что это 
далеко не всегда так происходит.

Думать об этом пришлось в десятом классе, когда надо было 
определяться со сдачей экзаменов.

— Вы хорошо помните этот день 10 лет назад? Что можете 
рассказать нам о своей хиротонии?

— Помню очень хорошо. 14 декабря 2014 года, память 
пророка Наума. Приехала из г. Рубцовска Алтайского края 
моя мама. С матушкой мы простились у уличного крыльца 
алтаря, где я отдал ей для ношения своё обручальное кольцо. 
Меня впереди ожидало венчание с Церковью.

Это было весьма волнительно. Постригали меня во чтецы 
в алтаре Вознесенского кафедрального собора. Митрополит 
Тихон (Емельянов, ныне митрополит Владимирский и Суз-

дальский) наклонил меня для пострижения волос, и в этот 
момент специальных ножниц для пострижения рядом не 
оказалось. Так и простояв в глубоком поклоне более пяти 
минут, слушая, как владыка сердится на нерадивость моей 
вчерашней иподиаконской братии, я размышлял — каким 
будет моё служение, что приготовил для меня Господь?

За Божественной литургией ставленник, одетый во всё 
белое, впервые полноправно прислуживает архиерею в ипо-
диаконском сане. Ведь перед хиротонией вначале совершается 
пострижение во чтецы, а затем посвящение в иподиаконы. И 
препоясанный орарём крестообразно ставленник на анти-
фонах в центре храма держит перед архиереем лохань, над 
которой тот умывает руки, а затем не уносит её в алтарь, а по 
сложившейся традиции тихонечко стоит с ней перед иконо-
стасом. У меня всегда была мысль спросить у кого-нибудь из 
диаконов — о чём ты тогда думал, как молился Господу? В 
итоге, меня о таком лучше не спрашивать. Потому что чётко 
помню — я стоял до самого великого входа и думал — «какая 
же неудобная и тяжелая эта лохань» и «как же сильно у меня 
болят руки». Враг рода человеческого не дремлет и сделает всё, 
чтобы сбить христианина с его правильного настроя. А наш 
правильный настрой — это память о Боге. Всегда.

Во время самой хиротонии думать было вообще некогда. 
Меня в экстренном порядке сами старшие товарищи водили 
вокруг престола, подтаскивали к владыке и оттаскивали от 
него, понуждали вовремя делать земной поклон ласковым 
нажатием на плечи и вообще, чётко и своевременно диктовали 
на ухо что и как нужно делать. Храни Господь протодиакона 
Александра Егорова — моего наставника в диаконском слу-
жении, и не только. Но и тут обошлось не без косяков — с 
непривычки я сильно запутался ногами в подряснике и не-
сколько секунд не мог встать с колен. Мне кажется, я до сих 
пор слышу в ушах этот грустный архиерейский вздох. Боюсь 
представить, что он сам думал в тот момент...

С невероятной лёгкостью на душе я причастился Тела и 
Крови Христовой, с треволнением и большой ответствен-
ностью подошёл к произнесению своей первой ектении — 
старался погромче, да покрасивее. С радостью приступил ко 
всем диаконским обязанностям, которые мне тут же передали 
старшие собратья.

Да, практически сразу после хиротонии мне довелось на 
своём опыте испытать, что диакон — это не столько торже-
ственное украшение службы голосом и статью, священнос-
лужить, гремящий кадилом и воздевающий Евангелие ввысь, 
сколько пономарь при Дарах — то есть технический работник 
в тех местах, куда нельзя касаться не имеющим сана алтарным 
послушникам.

— Что Вам больше всего нравилось в диаконском служе-
нии, а что — не очень? Хотели ли бы Вы остаться диаконом 
на всю жизнь?

— Сначала хотел ответить — «Вы что? Как что-то может не 
нравиться в диаконском служении?». А потом вспомнил самое 
главное своё детское заблужение. Мне всегда нравилось, как 
диаконы с лёгкостью выносят Евангелие из алтаря. И я был 
уверен, что с чем-чем, а с этим у меня точно никогда проблем 
не возникнет. Однако проблема возникла буквально через 
неделю после рукоположения. Мне поручили на субботнем 
всенощном бдении вынести Евангелие, я радостью подскочил 
к престолу и впервые поднял его, внезапно ощутив давление 
немалой массы... Пока я возглашал прокимен меня шатало и 
качало, я бросал умоляющие взгляды на старших диаконов, 
которые невозмутимо молитвенно взирали на своды собора, 
а в голове уже проносились страшные мысли «а вдруг я упаду 
и Евангелие не поймают?»... Прекрасно помню, как я затем 

10 ЛЕТ В СВЯЩЕННОМ САНЕ
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всегда старался избегать этого высокого служения. И только 
спустя время, когда уже в других храмах я был единственным 
диаконом и перепоручить это мне было некому, с тёплой 
молитвой на устах воздвизал на себя святую ношу. Супруга, 
кстати, была только рада. Гладила бицепсы и приговаривала 
— «ну вот, подкачался»...

А про то, что в диаконском служении нравится — можно 
рассказывать очень долго. Диакон — руководитель. Он руко-
водит богослужением, пока предстоятель молится. Он, взма-
хивая своим орарём, сродни регент — задаёт тон, выстраивает 
звучание, оттачивает мастерство своего коллектива. Именно от 
диакона зависит красота и великолепие службы. Неважно, будь 
то увесистый баритон, либо звенящий высоко тенор, объёмный 
ли это маститый возрастной протодиакон, либо худощавый 
безбородый юный диакон — тем, кто привык молиться на бо-
гослужении с диаконом его отсутствие покажется катастрофой.

Не скрою, я очень любил возглашать прокимны и ектении, 
любил каждение диаконскими парами, да и в одиночку, любил 
регентовать народу «Верую» и «Отче наш». Мне нравилась своя 
ниша ответственности, достаточно узкая направленная церков-
ная стезя, за которую я отвечал, при этом руководя — хором, 
пономарями, даже священниками (при соборном служении).

— За 10 лет в сане чем Вы занимались, где служили?
— После своего рукоположения во диаконы митрополит 

Новосибирский и Бердский Тихон (Емельянов) оставил меня 
служить штатным диаконом в Вознесенском кафедральном 
соборе. Точнее, правильнее назвать мою должность было 
«сверхштатным», ибо основной моей работой на то время 
оставалось Новосибирское Епархиальное управление, где 
я трудился референтом, а затем секретарем Епархиального 
отдела по взаимоотношениям Церкви с обществом и СМИ.

Затем всё немного поменялось. Меня перевели на Архие-
рейское подворье при храме в честь иконы Божией Матери 
«Скоропослушница» на станции Мочище, к чудотворной 
иконе Пресвятой Богородицы «Иверская».

Спустя время я стал штатным диаконом другого местного 
подворья — при храме в честь Успения Пресвятой Богородицы 
на «Берёзовой роще» г. Новосибирска. Здесь Господь указом 
владыки вручил меня в надежные, но по-отечески мягкие руки 
протоиерея Сергия Коновалова. Я служил диаконом, был ди-
ректором приходской воскресной школы с двумя отделениями 
— для детей, и для взрослых, руководил православным моло-
дёжным клубом при приходе. Это было время, когда у меня 
не было выходных. Совершенно. К тому времени я трудился 
референтом в канцелярии Новосибирского Епархиального 
Управления с 9:00 до 17:00 по будням, а все выходные занимали 
церковные послушания.

Когда Милосердный Господь по воле Правящего архиерея 
и решением Епархиального Совета призвал меня на высокую 
должность начальника Епархиального отдела по взаимоот-
ношениям Церкви с обществом, работа потребовала опре-
делённой близости к кабинету митрополита, поэтому моим 
пристанищем вновь стал родной Вознесенский кафедральный 
собор, где и я служил до того самого момента, пока не получил 
от митрополита Никодима  указ о назначении настоятелем в 
строящийся храм богохранимого Северного поселка.

На праздник Святой Троицы 2018 года митрополит Тихон 
рукоположил меня в пресвитерский сан и я продолжал свои 
труды в Епархиальном управлении на ниве взаимоотно-
шений с органами государственной власти и управления, 
общественными организациями, представителями других 
религий и национальностей. 

Отдельным моим послушанием был фандрайзинг, гранто-
вая деятельность Новосибирской епархии. Чему и была посвя-

щена моя дипломная работа в Новосибирской православной 
духовной семинарии.

— Что сейчас для Вас интересно? Чем Вы занимаетесь 
помимо пастырского и настоятельского служения?

— Эпоха ковида и длительные болезни сделали своё дело 
— смирили до «зела». Я научился делать много, что раньше 
казалось занудным и очень скучным. Вернулась любовь к 
чтению литературы.

Сейчас я всерьёз увлекся получением качественного бого-
словского образования — обучаюсь в Московской духовной 
академии, имею горячее желание и дальше развиваться в 
выбранном направлении. Сейчас, например, приступил к 
написанию будущей кандидатской диссертации.

В настоящее время, помимо настоятельства в трёх прихо-
дах Новосибирской епархии, я несу послушание помощника 
Управляющего Новосибирской епархией Русской Право-
славной Церкви по представительским вопросам. Много 
занимаюсь общественной работой, по долгу службы являюсь 
членом Общественной палаты Новосибирской области, 
руковожу секретариатом Новосибирского регионального 
отделения Международной общественной организации 
«Всемирный Русский Народный  Собор», являюсь членом 
ряда экспертных и общественных советов при губернаторе 
Новосибирской области, мэре г. Новосибирска, уполномо-
ченном по правам человека в Новосибирской области.

Как говорилось в мультике про деревню Простоквашино 
— «вашу маму и там, и тут показывают». Для тех, кто надеется 
скрыться от моей пастырской проповеди, я назойливо вещаю 
ещё и через телевизор — утром субботы по областному те-
леканалу ОТС и днём среды по всероссийскому телеканалу 
СОЮЗ. Являясь по благословению владыки постоянным 
спикером епархиальной телепередачи «Родное слово», вме-
сте с журналистом Инессой Титовой стараюсь в доступной 
форме донести Слово Божие всем слушающим.

В оставшееся время тружусь преподавателем Свято-Мака-
рьевского центра подготовки церковных специалистов при 
Новосибирской православной духовной семинарии. Помимо 
этого, скоро возобновятся наши занятия с руководителями 
социальных учреждений Новосибирской епархии в Епар-
хиальном доме.

Также веду преподавательскую деятельность на приходе 
во взрослой и детской воскресной школе, провожу еженедель-
ные дополнительные катехизаторские беседы с прихожана-
ми, руковожу приходским молодежным клубом.

— Что бы Вы хотели сказать себе перед своим рукопо-
ложением 10 лет назад?

— Я бы напомнил себе слова Спасителя — «Не бойся, только 
веруй» (Мк.5:36). Когда помнишь о Боге, Которого любишь и 
Которому служишь, действительно нечего бояться — ни иску-
шений, ни людей, ни соблазнов. Благодарю Господа, что Он 
ведёт меня этим путём Своею Божественной Десницей. Благо-
дарю всех тех, кто помогает мне нести мой пастырский крест.
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ДЕТСКИЕ СТРАНИЦЫ

Предлагаем вам, дорогие родители, прочитать с детьми небольшие стихи и загадки 
про основные церковные праздники православной поздней осени и начала зимы.

21 ноября 2024 Церковь празднует Собор Архистратига Михаила.

Никто их не видит,
Никто их не знает.
Живут на небесах
И нас оберегают. ( )
Главный всех Небесных Сил
Наш Архангел... ( )

Есть у тебя в этом мире заступник,
Посланный светлой судьбой.
Ангел Хранитель, невидимый спутник,
Всюду он рядом со мной.

В радости, горе, беде и разлуке,
В полночь, в сиянии дня
Всюду мы чувствуем верные руки
Всюду хранит он меня.

В храм ли войдем для вечерней молитвы,
Городом шумным пойдем.
Он от меня, словно щит среди битвы,
Грозно беду отведёт.

Всюду тебя, осеняя крылами,
Светлую тайну храня,
В жизни, огромном бушующем море,
Он не оставит тебя.

23 ноября — престольный праздник нашего храма — 
память колесования святого великомученика 

и Победоносца Георгия

Георгий родился в Бейруте,
В семье христианской одной.
Отец за Христа был замучен,
Сын в детстве лишился его.

Мать очень боялась за сына.
Вот минули скорбные дни -
В именье своё в Палестине
Уехали вскоре они.

Сынка в благочестии строгом
Старалась вдова воспитать.
Был принят он в римское войско,
Смог военачальником стать.

Служил он отважно и честно,
Немало побед одержал.
Умом, хоть и молод, известный
Он и полководцем бы стал.

Но тут император расправу
Христианам решил учинить.
Георгий именье оставил,
Чтоб веру свою защитить.

Открыто в Сенат он явился,
Открыто к Христу призывал.
Диоклетиан обозлился,
Пытать смельчака приказал.

И был колесован Георгий,
И нож равнодушный строгал
Безвинное тело живое.
Святой лишь Христа призывал.

Но вот он умолк, обессилев.
— «Всё, умер,» — мучитель решил.
Тут Ангел слетел светлокрылый
И мученика исцелил.

Жестокою злобой душимый,
Правитель всё больше зверел.
Но, Господом Богом хранимый,
Георгий все муки стерпел.

Осталось одно — обезглавить!
Был выполнен этот приказ...
Но Победоносцем прославлен,
Георгий поныне средь нас!

Ангелы

Михаил
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7 января мы празднуем великий двунадесятый праздник Рождества Христова

4 декабря Церковь празднует Введение во храм Пресвятой Богородицы

В дом Божий Мария входила
Душою, как Ангел, светла.
Творца безграничная сила
Ее по ступеням вела.

Оставив земную обитель,
Родителей нежных Своих,
Пришла, чтоб Господь Вседержитель
Был Сын Ей и Вечный Жених!

Пришла возвести от паденья
Род грешных, несчастных людей.
Пришла подарить им спасенье,
Покрыв их любовью Своей.

«Гряди, моя Дщерь дорогая,
К Тому, Кто Тебя мне послал.
Гряди, Голубице драгая,
К Тому, Кто живот Тебе дал!»

Священник Пречистую вводит
В Святая Святых и Творец
Своей благодатью нисходит,
Надев на главу Ей венец!

Каждый год приходит к нам
Праздник в каждый дом и храм.
Новость, слышанная всеми:
Бог родился в ........ ( )
Всех прекрасней торжество
В светлый праздник ......... ( )

В Рождество зажглась звезда,
пастухов она вела
Через множество дорог
В ночь, когда родился ...( )

После Рождества Христова песни и колядки
И седьмицу называют в нашей Церкви ...... ( )

Покрестил Христа предтеча
Божий Иоанн,
Свои воды предложила
Речка ......   ( )

Песни Ангелы поют,
Ну, а люди чуда ждут,
Для того есть сто причин,
Ведь родился Божий ...( )
Небо ярко озарила
Очень светлая звезда,
Так она оповестила
О рождении...... ( )
Летят снежинки за окном,
И праздник к нам приходит в дом
Особым светлым торжеством.
Зовем тот день мы.......... ( )

Вифлееие

Рождество

Бог

Святки

Иордан

сын

Христа

Рождеством
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А двент (adventus — пришествие) — это первый день 
церковного (богослужебного) года в католической 
церкви. А еще двадцатичетырехдневный период 
ожидания Рождества Христова.

Рождественские календари — адвенты, как называют их 
в Европе, — не такая уж и древняя традиция. Им чуть более 
ста лет. Первый печатный адвент-календарь, с которого 
началось массовое производство, был выпущен мюнхенским 
книгоиздателем Герхардом Лангом в 1903 году. Это был ка-
лендарь с рисунками на рождественскую тему 
и короткими цитатами из Библии. Ещё будучи 
ребенком, а вырос Герхард в семье лютеранско-
го пастора, незадолго до Рождества он донимал 
мать вопросами, когда же наступит праздник. 
Фрау Ланг, любящая мать, на большом куске 
картона изобразила домик с окошками. Окош-
ки пронумеровала по числу дней, оставшихся 
до Рождества, и к каждому из них прицепила 
сюрприз: конфету или печенье.

Воплотить в жизнь то, что делала мама, 
Ланг смог только в 1920 году. Но настоящий 
успех и массовое производство адвент-ка-
лендарей началось лишь после войны, в 
50-е годы: в эпоху экономического бума. 
Адвент-календари не только перестали быть 
продуктом исключительно книгоиздателей, 
но и доплыли до Америки, став невероятно 
популярными в Новом Свете. Кондитерские 
фабрики, заводы по изготовлению игрушек, 
косметические бренды и даже производи-
тели программного обеспечения создают 
сегодня адвент-календари на любой вкус и 
кошелек. Правда, христианская символика и 
первоначальный замысел, который вклады-
вал Ланг, значительно поблекли, сохранив 
за календарем лишь традицию считать дни 
до ожидаемого события, радуя каждый день 
своего читателя приятной мелочью.

Около 10 лет назад эта традиция пришла в Рос-
сию. Вначале широкое распространение получили 
адвент-календари для детей в ожидании новогодних 
праздников с шоколадками и маленькими презентами 
внутри. Разные бренды стремились, как и на западе, 
продвинуть на предпраздничный рынок свои товары 
в интересной для детей и взрослых интерпретации. И 
получилось так, что и у нас в стране идея, изначально 
имеющая духовный смысл, превратилась в бизнес-идею 

по продвижению товаров в особенно горячее для продаж время. 
Но не только отечественные производители обратили 

внимание на эту давнюю традицию. Позже православные ро-
дители стали адаптировать эту идею для себя, для подготовки 
деток к празднику Рождества Христова. У католиков календарь 
начинается 1 декабря и завершается Рождеством, — в нём 
четыре недели. Православная версия имеет начало в первый 
день Рождественского поста — 27 ноября, и заканчивается 
7 января на Рождество Иисуса Христа. Сначала продвинутые 
православные мамы делали адвент-календари своими руками, 

используя разные идеи внешнего исполнения 
и содержания. Но цель у этих календарей была 
одна — постепенно подготовить ребёнка к одно-
му из самых важный дней в году, настроить его 
на правильный лад, познакомить через игру и 
интересную форму подачи с основными собы-
тиями, предшествующими Рождеству Христову. 
Мамы делали плакаты с окошками, мастерили 
картонные домики, вешали на ленты разные 
конвертики с днями и множество-множество 
других разных идей воплощали в жизнь любя-
щие мамины руки. Всё для того, чтобы привить 
любимому чаду правильное ощущение празд-
ника и сфокусировать его внимания на главном 
в этой предновогодней суете.

В последние годы православные издатель-
ства стали выпускать крупными тиражами 
адвент-календари в ожидании Рождества, и год 
от года эти тиражи растут. Печатные календари 
представляют собой большие плакаты формата 
А2 со множеством стикеров и пошаговыми ре-
цептами рождественских блюд, идеями различ-
ных поделок, иллюстрированными рассказами 
о церковных праздниках и святых на каждый 
день Рождественского поста. Идеальная смесь, 
чтобы погрузиться в трепетное ожидание 
праздника, день за днем открывая каждое окош-
ко адвент-календаря, знакомясь с ветхозаветной 
историей ожидания рождения Спасителя. 

В ОЖИДАНИИ ЧУДА. 
ИСТОРИЯ КАЛЕНДАРЕЙ АДВЕНТА,
ИЛИ КАК ПРИРУЧИТЬ ЗАПАДНУЮ 

КАТОЛИЧЕСКУЮ ТРАДИЦИЮ?
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Но как приступать к чему-то новому, не осмыслив 
уходящее, не сформулировав уроков о прошедшем, не 
проработав определённые события уходящего года? Пра-
вильный взгляд на модное сегодня «подведение итогов 
года» предлагаем вам, дорогие читатели, по прочтении 
размышлений священномученика Аркадия (Остальского) 
— епископа Русской Православной Церкви, замечательного 
проповедника, неоднократно подвергавшегося арестам и 
тюремным заключениям вплоть до своей мученической 
кончины в 1937 году.

***

Что же получили мы в прошедший год от Бога? Главное 
— целый год покаяния. Тогда как многие не приносящие 
плода смоковницы Садовник срубил, но нас — ленивых 
и грешных — Он целый год терпел в Своем саду (земной 
Церкви), ожидая нашего обращения, цвета и плодотворе-
ния... Слава Тебе, Всещедрый Господи, за сие долготерпение!

Вспомни каждый по мелочам всё, что было с тобой в 
прошедший год, — и ты увидишь множество доказательств 
промыслительной заботы и любви к тебе Господа: одного, 
несмотря на приговор врачей, Господь подымал от смертного 
ложа; другой избежал сокращения и лишения работы, а от-
сюда голода, холода и нужды; иному возвращался семейный 
мир, налаживались добрые семейные отношения; многие в 
дни скорби и уныния получали неожиданное утешение...

Нет возможности перечислить всех благодеяний, кото-
рые Бог посылает людям: и обильный урожай, и хорошая 
работа, и добрый друг в беде, и слезы покаяния во грехах, 
и крепость в скорбях, и надежда в страданиях, и участие 
ближнего, и материальная помощь...

Что мы сами сделали в прошедшем году?
Заботились ли мы о спасении души? Боролись ли со 

злыми навыками, корчевали ли свои страсти, очищали ли 
душу свою от грехов? Звали ли святое покаяние и возлюбили 
ли токи слез?

Ловили ли святые семена евангельского учения? Часто 
ли мы посещали храмы — дома молитвы, одры умирающих, 
хижины страждущих и им подобные обители — места нау-
чения христианскому благочестию, истинному покаянию 
и смирению?

Украшали ли убогую душу христианскими доброде-
телями, починили ли одежду Крещения, разодранную 
грехами?

Итак, душе, дано тебе еще время для покаяния...

Священномученик Аркадий (Остальский)
Сретенский календарь: Заветы новомучеников 

и исповедников Российских
30 декабря 2005 г.

ПОДВЕДЕМ ИТОГИ 
ПРОШЕДШЕМУ ГОДУ

К онец календарного года — это время подводить итоги. А для верующих — это ещё 
и время одного из четырёх многодневных постов. Сорок дней воздержания готовят 
христиан к одному из самых больших церковных праздников, который православные 
отметят уже в новом 2025-м году. Размышления перед Рождеством располагают к 

надежде на обновление жизни, и это — главное! 




